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2 Última hora
Tadeu de Souza e David Almeida 
entregam feira do Quarentão 
Parceria entre 
governo e prefeitura 
pretende reformar e 
revitalizar 35 feiras 
em Manaus 

  Noir Miranda

A nova feira do Qua-
rentão foi entregue 
nesta terça-feira (31) 
pelo vice-governador, 

Tadeu de Souza, e o prefei-
to de Manaus, David Almeida. 
Localizada no bairro Compen-
sa, em Manaus, o local não 
recebia reforma há pelo me-
nos 26 anos. A reestrutura-
ção inclui instalações de for-
ro, novo revestimento, piso 
trocado, novas instalações 
elétricas e hidráulicas, troca 
de janelas, portas e pinturas.

O valor da reforma foi de R$ 
324,1 mil. David disse que os pro-
jetos de revitalizações de feiras 
irão continuar “a todo vapor” e 
orientou os feirantes a se cadas-
trarem na Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedoris-
mo e Inovação (Semtepi).

“Vá até a Semtepi e diga lá do 
que você está precisando, a sua 
necessidade. Um freezer, uma 
geladeira, um expositor, uma 
estufa, uma chapa, uma serra 
elétrica. Nós vamos comprar 
esse material, para que, já no 
mês de março, nós possamos 
entregar. Não é financiamento, 
é um incentivo ao empreende-
dor”, afirmou.

Tadeu de Souza e o prefeito David Almeida entregam feira do Quarentão no bairro Compensa, na Zona Oeste 

O vice-governador relatou que 
a parceria com a prefeitura de 
Manaus será importante para 
a atividade dos trabalhadores 
da feira e garantiu aporte eco-
nômico de cerca de 25 milhões 
para a reforma e reestruturação 
de pelo menos 30 mercados e 
feiras, o que fortalecerá a eco-
nomia local.

“Isso, para nós, é, acima de 
tudo, o investimento em pesso-
as, o investimento em atividade 
econômica. Quando você dá um 
realinhamento a uma estrutu-
ra que a população frequen-
ta diariamente, você dá nova 
qualidade de vida, muda o IDH 
do local. Antes, aqui era um 
ímã para a ilegalidade, hoje é 

DIVULGAÇÃO

Pacheco quer prioridade à 
discussão da reforma tributária

Divulgação

Pacheco diz que pedirá a senadores prioridade à discussão da reforma tributária

O presidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD-MG), ga-
rantiu que pedirá prioridade à 
discussão da reforma tributária. 
Na sua avaliação, o Congresso 
está pronto para discutir refor-
mas e pautas progressistas. Em 
sua visão, a unificação tributá-
ria não necessariamente será 
ponto de controvérsia entre 
oposição e situação.

Ao citar as reformas ne-
cessárias, o senador citou 
a reforma tributária e a re-
gra fiscal como prioridades 
no Congresso. “Reforma do 
código eleitoral, reforma tri-
butária, mudança do marco 
fiscal e lei das fake news, que 
precisa ser aprovada no Bra-
sil, porque ninguém aguenta 
mais essa milícia digital que 
atenta contra a dignidade das 
pessoas”, declarou em entre-
vista à GloboNews na tarde 
desta terça-feira, 31.

Em sua análise, “qualquer 
manifestação que vise a pre-
gar golpe de Estado é ilícita”.

Sobre a reforma tributária, 
Pacheco avalia que a uni-
ficação tributária não ne-

cessariamente será ponto de 
controvérsia entre oposição e 
situação. “Vou pedir aos sena-
dores, temos que nos engajar 
na reforma tributária”, garantiu.

Segundo ele, também será 
preciso olhar para o limite fiscal. 
“Se não vai ter teto, que tenha 
regra fiscal que não permita 

gastança desenfreada”, disse, 
falando em “não apagar con-
quistas econômicas” dos últi-
mos anos

Além disso, o senador disse 
que irá aguardar os Ministérios 
da Agricultura e Meio Ambiente 
para tratar de mineração em 
terra indígena.

SENADO 

um local sadio, e isso dá uma 
revalorização para as pessoas 
que aqui vivem”, relatou.

Para o vereador Eduardo Assis 
a feira do Quarentão tem grande 
importância para o bairro e os 
moradores do local .“Hoje, essa 
reforma traz mais dignidade, 
não só para os permissionários, 
mas também para os morado-

res. E esta é apenas mais uma 
feira, além das dezenas que 
irão receber ordens de serviço, 
para melhorar as condições das 
feiras da nossa cidade”, com-
pletou.

De acordo com a Semac, o va-
lor investido na reforma da Feira 
Municipal do Quarentão é de R$ 
324,1 mil e contemplou serviços 
de instalação de forro em todo 
o ambiente, novos revestimen-
tos, pisos, instalações elétricas 
e hidráulicas, além de pintura e 
trocas de janelas e portas. Do 
mesmo convênio, para o qual 
o valor total destacado foi de 
R$ 3.153.105,17. Estão inseridas, 
ainda, a reforma do Mini Shop-
ping - NAC Compensa e da Feira 
Modelo da Compensa. 

Feirante há quatro anos no 
local, Andreia Araújo, 35, co-
menta sobre como era a rea-
lidade da estrutura. “A gente 
trabalhava completamente na 
chuva, porque esse teto não 
existia. A gente teve um grande 
problema com isso, mas agora 
melhorou bastante”, acrescen-
tou Andreia.

A Feira Municipal Quarentão 
surgiu em 1997 e nunca pas-
sou por reforma. Possui área de 
415,96m², 28 boxes e 49 ban-
cas, atende 77 permissionários 
e gera cerca de 237 empregos 
diretos e 7.000 indiretos, de 
acordo com o levantamento da 
Prefeitura de Manaus. A elabo-
ração do projeto foi de respon-
sabilidade do setor de Enge-
nharia da Secretaria Municipal 
de Agricultura, Abastecimento, 
Centro e Comércio Informal (Se-
macc).

Lula cria o Conselho 
de Participação Social

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva disse hoje (31) que o Con-
selho de Participação Social será 
fundamental na reconstrução 
das políticas públicas do país. Em 
evento no Palácio do Planalto, ele 
assinou decreto que cria o con-
selho e o Sistema de Participação 
Social Interministerial, reabrindo 
diálogo do governo federal com 
os movimentos populares.

“Quero que vocês saibam que 
estão participando e que esse con-
selho vai servir para ajudar a gente 
a reconstruir ou construir coisa 
nova, uma participação popular 
efetiva e que vocês sejam tratados 
em igualdade de condições, que 
vocês possam dizer sim da mesma 
forma que dizer não”, disse Lula.

O conselho reunirá representan-
tes de 68 movimentos e entidades 

da sociedade civil e terá encontros 
a cada três meses. Ele será presi-
dido por Lula e coordenado pela 
Secretaria-Geral da Presidência, 
do ministro Márcio Macêdo. As 
novas funções da pasta estão cen-
tradas na coordenação do diálogo 
com as entidades da sociedade 
civil, para garantir a participação 
social na formulação e execução 
das políticas públicas.

A Secretaria-Geral também 
coordenará o Sistema de Par-
ticipação Social Interministe-
rial. Agora, cada ministério tem 
uma Assessoria de Participação 
Social e Diversidade que será 
responsável pelas demandas 
temáticas e será referência 
para que a Secretaria-Geral 
atue de forma transversal na 
politica de participação social.

DIVULGAÇÃO

Presidente oficializa decreto que 
cria o Conselho de Participação 
Social no Palácio do Planalto 



Emergência aos Yanomami
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) editou decreto, publicado no Diá-
rio Oficial da União (DOU) de ontem, 
que dispõe sobre medidas para en-
frentamento da emergência em saúde 
pública de importância nacional e de 
combate ao garimpo ilegal no território 
Yanomami.

O ato autoriza os ministros da De-
fesa, Saúde, Desenvolvimento Social e 
dos Povos Indígenas a requisitar bens, 
servidores e serviços necessários ao 
transporte de equipes de segurança, 
de saúde e de assistência.

Fugiram da fome?
O deputado venezuelano Romel 

Guzamana usou as redes sociais para 
dizer que os indígenas Yanomami en-
contrados desnutridos no Brasil não 
são da parte da reserva brasileira, mas 
da Venezuela que cruzaram a frontei-
ra. “Denuncio a grave desnutrição de 
nossos irmãos indígenas Yanomami do 
estado Bolívar. Cruzaram ao Brasil em 
busca de comida, outra violação aos 
direitos humanos indígenas por culpa 
do regime de Maduro”, afirmou o par-
lamentar. Guzamana usou a imagem 
de uma idosa indígena que faleceu 
de desnutrição na semana passada, 
expondo ao mundo a situação precária 
em que os Yanomami estão vivendo. 

Espaço aéreo
O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT) pediu, nesta segunda-feira (30), 
o fechamento do espaço aéreo sobre 
a terra indígena Yanomami. A decisão 
também se estende ao tráfego fluvial. 
O objetivo seria impedir o transporte 
de insumos para abastecer o garimpo 
ilegal. Dentro da terra indígena, a via 
aérea é a principal rota de acesso aos 
garimpos ilegais. Os rios são a segunda 
forma de transporte que impulsiona as 
ações clandestinas, mas que costumam 
ser mais utilizados nos meses de cheia.

De olho no Senado
O futuro de Alexandre de Moraes, 

como sua permanência ou saída do 
cargo de ministro, depende do Senado. 
Não à toa, ele está atento às eleições 
para a presidência da Casa. Desde que 
tomou posse no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), Moraes já foi alvo de pelo 
menos 60 pedidos de impeachment. 
Nenhum deles foi levado adiante.

As representações foram feitas por 
diversos líderes da sociedade civil, da 
economia e do direito, incluindo de-
putados federais e senadores da Re-
pública. Somente em 2023, foram sete 
ações contra ele que estão na gaveta 
do atual presidente, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), candidato à reeleição com 
o apoio da esquerda.

‘Capacho do ditador’
O pastor Silas Malafaia usou suas 

mídias sociais, nesta segunda (30), para 
divulgar um vídeo alertando sobre o 
que está em jogo nesta eleição para a 
presidência do Senado, que ocorrerá 
hoje. O presidente da Assembleia de 
Deus Vitória em Cristo (ADVEC) já ini-
ciou o vídeo disparando contra o atual 
presidente da Casa, senador Rodrigo 

Pacheco (PSD-MG) e, consequente-
mente, contra o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Alexandre de 
Moraes. “Os senadores vão ter que 
fazer uma escolha. Ou vão votar em 
Pacheco, que é capacho do ditador 
da toga, Alexandre de Moraes […] 
ou votar em Rogério Marinho, que 
representa o povo”, disse Malafaia.

Votos ao Marinho
O senador eleito Hamilton Mourão 

(Republicanos-RS) e o deputado fe-
deral Esperidião Amin (Progressistas-
-SC) declararam publicamente voto 
no senador Rogério Marinho (PL-RN) 
para presidente do Senado Federal. 
O senador eleito Sergio Moro (União 
Brasil-PR) também declarou voto ao 
Marinho. Moro se manifestou por 
meio das redes sociais e destacou 
que não tem nada contra Pacheco, 
mas seu voto será a favor de uma 
oposição firme ao governo do PT.

Plínio, Omar e Eduardo
Os senadores definem quem será 

o presidente do Senado no biênio 
2023-2024 nesta quarta-feira (1⁰º). 
Estão na disputa Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) – que busca a reeleição -, 
Rogério Marinho (PL-PB) e Eduardo 

Girão (Podemos-CE).
Dos três parlamentares do Ama-

zonas, somente Plínio Valério (PSDB) 
ainda não definiu em quem vai votar. 
Plínio está indeciso entre Marinho – 
que é ligado à ala bolsonarista – e 
Girão – que faz parte do grupo de 
apoio à operação Lava Jato. Já Omar 
Aziz (PSD) e Eduardo Braga (MDB)
decidiram apoiar a recondução de 
Pacheco, que é o candidato apoiado 
pelo presidente Lula (PT).

Motivo das demissões
Nesta segunda-feira (30), o CEO 

da empresa Philips, Roy Jakobs, co-
municou a rescisão de contrato com 
6 mil cargos de trabalho em todo 
o mundo. A decisão foi logo após a 
companhia constatar novas solicita-
ções de devolução e descobertas de 
problemas em respiradores fabrica-
dos pela empresa.

Desde 2021, Roy Jakobs lida com 
uma sequência de ações judiciais 
nos Estados Unidos em virtude de 
complicações encontradas em seus 
aparelhos respiratórios. A maior parte 
foi notada por pessoas portadoras 
de apneia do sono, um distúrbio que 
faz com que a respiração durante o 

sono seja demasiadamente superfi-
cial ou haja uma parada completa da 
respiração.

STF manda 
O ministro Luís Roberto Barroso, do 

Supremo Tribunal Federal (STF), de-
terminou, nesta segunda-feira (30), a 
realização de investigação sobre “al-
tas autoridades federais” do governo 
do ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 
por suposto crime de genocídio de po-
vos indígenas, assim como delitos am-
bientais relacionados à vida, à saúde e 
à segurança de tais comunidades. “Os 
documentos em questão sugerem 
um quadro de absoluta insegurança 
dos povos indígenas envolvidos, 
bem como a ocorrência de ação ou 
omissão, parcial ou total, por parte 
de autoridades federais, agravando 
tal situação”, apontou o ministro.

Prestígio
O presidente do Partido Liberal 

(PL), Valdemar Costa Neto, promoveu, 
nessa segunda-feira (30), um jantar 
em Brasília com as bancadas eleitas 
da sigla no Senado e na Câmara. O 
encontro de boas-vindas também 
serviu para mobilizar o apoio do PL 
à candidatura de Rogério Marinho 

ao posto de presidente do Senado. A 
ex-primeira-dama Michelle Bolsonaro 
participou do evento.

Na chegada ao local do jantar, Michelle 
foi questionada por jornalistas sobre 
quando o ex-presidente Jair Bolsonaro 
(PL) retornaria ao Brasil. Em resposta, a 
ex-primeira-dama disse que Bolsonaro 
está “descansando” e não estabeleceu 
uma data exata. 

Bolsonaro discursa
O ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) 

discursou, na noite dessa segunda-feira 
(30), no jantar realizado pelo Partido 
Liberal em Brasília com os eleitos da 
sigla para a nova legislatura do Congres-
so Nacional. Durante o encontro, que 
também serviu para promover a can-
didatura de Rogério Marinho (PL-RN) 
para o comando do Senado, o ex-líder 
conversou com seus correligionários por 
meio de chamada de vídeo.

Em sua fala, Bolsonaro afirmou que 
ele e seus apoiadores construíram um 
projeto com um valor “imorrível” e cum-
primentou os políticos do partido “pela 
união e pelo espírito patriótico”.

Inquérito arquivado
Um inquérito policial que apurava o 

envolvimento do ex-prefeito de Manaus 
Arthur Neto (Sem partido) por suposta 
prática de crime eleitoral no âmbito das 
investigações da Operação Lava Jato e 
afirmava que o ex-tucano havia recebido 
“propina” com fins eleitorais foi arquiva-
do pela Justiça Eleitoral. A informação 
pode ser conferida no Diário Oficial do 
Tribunal Regional Eleitoral do Amazonas 
(TRE-AM) dessa segunda-feira (30). De 
acordo com a publicação, o inquérito 
foi instaurado para investigar “possível 
prática de crime previsto no artigo 350, 
do Código Eleitoral” durante o proces-
so eleitoral de 2010 e 2012, a partir 
de ‘informações prestadas por José de 
Carvalho Filho (ex-diretor de Relações 
Institucionais da Odebrecht), durante 
delação premiada.

Missão BID 
Durante missão em Manaus, repre-

sentantes do Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID) estiveram on-
tem na  Unidade Gestora de Projetos 
Especiais (UGPE). O tema tratado na 
reunião foi a transformação digital, ci-
bersegurança e a governança digital. De 
acordo com o coordenador executivo 
da UGPE, Marcellus Campêlo, o BID 
está destinando, via Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Interior (Prosa-
min+),  U$$ 5 milhões  para a Governança 
Digital, com o objetivo de melhorar e 
ampliar os serviços prestados aos cida-
dãos amazonenses.

Héteros excluídos
O Tribunal de Justiça da Bahia (TJ-BA) 

abriu um processo seletivo para estágio 
remunerado que exclui heterossexuais. 
De acordo com o edital, publicado em 
17 de janeiro, a seleção está restrita 
a candidatos que se autodeclararem 
LGBTQIAP+ no momento da inscrição. 
“Não haverá contratação, em nenhuma 
hipótese, de pessoas cisgêneras hete-
rossexuais”, ressalta o documento.

‘Habite-se’ pode ter validação 
conferida no site do Implurb

Com um aumento de 22% no número de certidões de Habite-se expedidas pela Prefeitura de 
Manaus em 2022, via Instituto Municipal de Planejamento Urbano (Implurb), o requerente tem 
um serviço adicional se necessitar validar a certidão e verificar sua autenticidade, de forma on-
-line, o que pode ser feito com uma simples consulta ao site https://implurb.manaus.am.gov.br/. 
A facilidade aumenta a celeridade no sistema e garante ao cidadão os documentos necessários 
para expansão de negócios e aquecimento da economia.

Ao entrar no site, o requerente clica em “Serviços e Certidões” e acessa “Autenticidade de 
Certidão”, onde vai verificar a autenticidade da certidão, conferindo se foi expedida pelo órgão. 
De posse do número da certidão, pode-se fazer a consulta nos processos do Sistema de Gestão 
Eletrônica de Documentos (Siged), Protus e Fiscalização Urbana (FU), emitidas a partir de março 
de 2020. O acesso também pode ser feito clicando no carrossel de banner, com o título “Auten-
ticidade Certidão de Habite-se”.

O Habite-se é o último laudo expedido pela prefeitura para qualquer construção nova que au-
toriza o seu uso e a ocupação. Regularização e Habite-se são usados para obras já construídas 
sem licença e aprovação, mas que podem ser regularizados posteriormente dentro dos mesmos 
critérios e parâmetros.

 

À Força Nacional de Segurança Pública por apoiar a Fundação 
Nacional do Índio (Funai) durante ações na Terra Indígena Pirititi, no 
Estado de Roraima. A portaria do Ministério da Justiça e Segurança 
Pública (MJSP) que autoriza a medida foi publicada no Diário Oficial 
da União dessa terça-feira (31). Os militares, vão permanecer por 60 
dias e atuarão nas atividades e nos serviços de manutenção da ordem 
pública, da segurança das pessoas e na preservação do patrimônio. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Ao jogador de vôlei Wallace de Souza, da Seleção Brasileira 
e atualmente no Sada Cruzeiro, após o atleta sugerir em uma 
enquete nas redes sociais que o presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) levasse um “tiro na cara”. Por conta disso, o ministro-
-chefe da Secretaria de Comunicação Social da Presidência, 
Paulo Pimenta (PT), acionou a Advocacia-Geral da União (AGU) 
contra o jogador.

Manaus, quarta-feira 1 de fevereiro de 2023
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Vida longa ao presidente Lula!

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e Tiago Vasconcelos

A Justiça virtual

O vice-presidente da República e ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, Geraldo Alckmin, é, como se sabe, 
um inimigo histórico da Zona Franca de Manaus, principal esteio 
econômico do Amazonas. Ainda no primeiro mês do atual gover-
no, Alckmin causou muita preocupação no Amazonas ao falar da 
possível extinção do Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI), 
cuja isenção é o principal incentivo da Zona Franca. O que aconte-
ceria se, por qualquer motivo, seja uma partida antecipada desse 
mundo, um impeachment ou renúncia de Lula, Alckmin se tornasse 
presidente? Como aconselhavam as avós de antigamente, bata três 
vezes na madeira, caro leitor.

Embora existam alternativas econômicas muito possíveis para o 
Amazonas, como a hoje tão falada bioeconomia sustentável ou o 
turismo, no momento atual, o Estado entraria em colapso sem a 
Zona Franca de Manaus. Não é possível imaginar o Amazonas sem 
o suporte econômico da Zona Franca de Manaus. 

A economia do Amazonas já experimentou um período de pujança, 
já viveu sua Belle Époque. Entre 1890 e 1920, as exportações de 
borracha impulsionavam a economia local, colocando Manaus no 
mapa-mundi. Em 1876, em um ato hoje considerado biopirataria, o 
cidadão inglês Henry Wickham surrupiou cerca de 70 mil sementes 
de seringueira a mando da Coroa Britânia. As sementes passaram 
por uma triagem genética no Royal Botanic Gardens, na capital da 
Inglaterra, e seguiram para a Malásia, onde deram origem a grandes 
e organizadas plantações. Era o fim do Ciclo da Borracha no Ama-
zonas, que voltava a ser porto de lenha. Desde então, a economia 
do Amazonas vive sob ameaça.

A possibilidade de Alckmin assumir a presidência da República e, 
orientado por sua história política e por sua base eleitoral, diminuir a 
competitividade da Zonas Franca de Manaus   acende um alerta no 
Estado. O Amazonas não pode voltar a ser porto de lenha. Lua ainda 
é a melhor chance para o Amazonas. Vida longa ao presidente Lula!

Há pouco tempo, o aspecto 
econômico da condenação das 
empresas em uma ação traba-
lhista era o item que mais con-
sideravam como danosos. Não 
raro, alguns “calculavam” o custo 
econômico da ação concluindo 
que melhor seria enfrentá-la do 
que evitá-la, até porque, no meio 
do caminho, sempre existia a 
possibilidade de um acordo, o 
que poderia minimizar o risco 
econômico. É evidente que ações 
trabalhistas vão muito além dis-
so. Existe seu aspecto social, ou 
seja, o reconhecimento de di-
reitos do trabalhador, mas vou 
me restringir aos seus efeitos 
econômicos. Até pouco tempo, 
os custos econômicos da ação 
trabalhista eram a primeira coisa 
que as empresas consideravam, 
mas a história mudou.

Além do seu potencial dano 
econômico, uma ação trabalhis-
ta pode trazer algo mais nefasto: 
dano irreparável à imagem da 
empresa. É evidente que quem 
ingressa numa ação e a ven-
ce não fará alarde aos quatro 
ventos porque poderá sofrer 
represálias, mas a “justiça vir-
tual” pode. Hoje as redes sociais 
fazem o papel dos tribunais que 
conhecemos. A imagem de uma 
empresa pode ser irreversivel-
mente maculada, caso ela circule 
nas redes sociais como sinônimo 
de fraude. E notem que não é 
preciso muita publicidade: basta 
que nos grupos virtuais, ou nos 
privados, onde os usuários se 
sentem seguros, alguém vaze 
comentários negativos sobre 
o comportamento laboral, por 
assim dizer, de determinada em-
presa.

Se há algo que é mais valioso 
que todo o patrimônio físico da 
empresa é a sua imagem. E o 
aspecto ESG -- meio ambiente, 
governança e preocupação so-
cial -- está aí para confirmar o 
valor que a reputação das em-
presas tem. As que são de capital 
aberto, por exemplo, com ações 
na Bolsa de Valores, sabem do 
que estou falando. Hoje, gran-
des fundos de investimentos 
avaliam o ambiente de trabalho 
das empresas, por exemplo, para 
decidir se investirão nelas ou não. 
Como se pode notar, a imagem 

passa a ser o bem mais precioso 
de um empreendimento.

De outro lado, as empresas, no 
atual contexto, não são mais fis-
calizadas somente pela Justiça 
do Trabalho ou pelo Ministério 
Público do Trabalho, mas tam-
bém por seus consumidores, que 
têm em mãos a “justiça virtual”.

Notem que estamos falando 
aqui não da reclamação traba-
lhista, mas sim da reclamação 
do consumidor, que entende 
que determinada empresa não 
cumpre, por exemplo, com suas 
obrigações legais no campo do 
trabalho e a expõe nas redes so-
ciais. Mais uma vez, estamos nos 
referindo à imagem da empresa.

E sabemos como a “justiça 
virtual” é particularmente cruel. 
Nela pessoas físicas e jurídicas 
são sumariamente julgadas, 
sentenciadas e condenadas em 
tempo real, em público. E o dano 
está feito. Estes julgamentos são 
justos? Muitas vezes não.

As relações de trabalho são 
uma fonte de potencial dano 
para as empresas, e é preciso 
estar atento à importância que 
elas ganham a cada dia. Uma 
única ação trabalhista, que, por 
exemplo, envolva um caso de 
assédio moral, pode se trans-
formar em um monstro jurídico 
explosivo para a empresa, caso 
ela seja vazada no mundo virtual. 
É por este motivo que as medidas 
de compliance trabalhista são 
cada vez mais importantes para 
as empresas de qualquer porte.

As relações do trabalho estão 
mudando drasticamente: são 
tantas as novidades que não dá 
para todos acompanharem o que 
está acontecendo. A pandemia 
potencializou estas mudanças, e 
a tecnologia entraram definitiva-
mente na vida dos trabalhadores 
e das empresas. Todo cuidado é 
pouco no mundo virtual.

Mais do que nunca, as empre-
sas, seus gestores e represen-
tantes devem estar atentos ao 
que acontece no mundo real do 
trabalho para que não se tornem 
notícia no mundo virtual, pois a 
justiça nele nem sempre é justa.

Aliados dizem que Lula só apoia Pacheco para a
presidência do Senado por falta de opção 

Falsa amizade
Apoiadores de Rogério Mari-

nho (PL) contra Pacheco man-
daram recado a Lula: “Mais vale 
um adversário declarado que um 
falso amigo”.

Questão de tempo
Para senadores contra Pache-

co, incluindo três correligionários, 
tão logo suas conveniências o 
recomendem, o mineiro não he-
sitará em ‘rifar’ Lula.

Dormindo com o inimigo
No caso de Temer, Pacheco 

designou o único inimigo do ex-
-presidente na CCJ para relator 
o impeachment pretendido pelo 
PGR Rodrigo Janot.

Oferecendo as costas
Eleito presidente apoiado por 

Bolsonaro, Pacheco acelerou a 
derrubada de vetos e não resistiu 
à curiosa ordem do STF para a 
CPI da Covid.

Lula ‘dilmou’
O anúncio de Lula de que o 

banco de fomento BNDES finan-
ciaria um gasoduto entre Brasil e 
Argentina pegou de supressa os 
órgãos a serem envolvidos, como 
o próprio banco ou até o Minis-
tério do Meio Ambiente, que faz 
restrições ao gás de xisto, muito 
poluente. Nenhum órgão federal 
sabe do gasoduto, como quando 
Dilma anunciou em 2014 que o 
BNDES bancaria o aeroporto de 
Havana, sem projeto e sem avisar 
ao banco.

Procurado à época
Assim como o tal gasoduto de 

Lula agora, à época de Dilma o 
BNDES negou à coluna ter co-
nhecimento desse projeto.

Dinheiro enterrado
Demoraram 14 meses entre a 

visita de Dilma a Havana e a 
confirmação oficial que o BNDES 
enterraria mais US$150 milhões 
em Cuba.

Nem cheiro
O BNDES, o MMA e até o Tribunal 

de Contas da União confirmaram 
à coluna que não existem nem 
mesmo planos para o gasoduto 
de Lula.

Sincericídio
Eduardo Girão (Pode-CE) pro-

meteu o fim do voto secreto, caso 
eleito presidente do Senado. É 
provável tenha perdido mais vo-
tos do que imagina com essa de-
claração, no pequeno eleitorado 
de 81 senadores.

Sem apoio das ruas
Deve passar das 700 mil assi-

naturas nesta terça-feira (31) o 
abaixo-assinado contra a reelei-
ção de Rodrigo Pacheco na pre-
sidência do Senado. Foram mais 
de 100 mil assinaturas por dia, 
desde seu início.

Tudo como dantes
O governo federal está con-

fiante na reeleição de Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), com o mes-
mo resultado que obteve na sua 
primeira eleição: 57 votos. Para o 
governo petista, a Casa não mu-
dou nos últimos dois anos.

Palavras pesam
Deputado eleito e ex-coordena-

dor da Lava Jato, Deltan Dallagnol 
citou o próprio presidente Lula, 
após o ministro das Comunica-
ções do governo do PT ter usado 
o orçamento secreto para asfal-
tar estradas que atendem a oito 
fazendas da família: “Quem fizer 
errado sabe que tem só um jeito”.

Castigo cruel
Lula mandou o Itamaraty reto-

mar com força a embaixada em 
Caracas, mas a escolha dos coita-
dos dos diplomatas que irão viver 
na ditadura de Nicolás Maduro 
será tarefa do serpentário. Serão 
escolhidos a dedo.

Não é ladrão

O presidente Lula tem dito aos mais próximos confiar mais no deputado Arthur Lira (PP-AL) 
honrando compromissos do que no senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG), acusado de haver traído 
Michel Temer, que o fez presidente da CCJ da Câmara, e Jair Bolsonaro, decisivo na sua eleição 
para o cargo. Tanto quanto aliados dos ex-presidentes, Lula não confia em Pacheco, mas confia 
menos nos rivais ligados ao ex-presidente. Nesta segunda (30), opositores de Pacheco contabi-
lizavam 35 votos.

Opositores mal escondem as 
saudades que deveras sentem 
de Jair Bolsonaro, patrulhando 
sua permanência nos Estados 
Unidos. Pior: sem poder acusar 
o ex-presidente de corrupção e 
lavagem de dinheiro.

Corredores cheios
A semana começou com deso-

cupação dos gabinetes de parla-
mentares não reeleitos, em Bra-
sília, e assessores de deputados e 
senadores não reeleitos correndo 
atrás da permanência em seus 
cargos.

Briga familiar
O deputado estadual Requião 

Filho (PT-PR) tomou as dores do 
pai, rejeitado no PT após trocar o 
MDB pela sigla, e disparou contra 
o partido, chamou de “cheio de in-
teresses pequenos e imediatos”.

PODER SEM PUDOR
Lição de especialista
O advogado e ex-deputado 

Genival Tourinho acompanhou o 
conterrâneo Darcy Ribeiro num 
jantar com Santiago Dantas, em 
Paris, em 1977. O sommelier, com 
uma enorme placa de ouro no 
pescoço, sugeriu o vinho que con-
siderava ideal para acompanhar o 
pedido, mas Santiago discordou 
da safra e travou com o especialis-
ta do restaurante uma discussão 
sobre a superioridade das uvas 
plantadas às margens esquerda 
ou direita do rio. “Caipiras de Mon-
tes Claros”, recordava Tourinho, 
“testemunhamos, eu e Darcy, o 
sommelier francês se render aos 
argumentos de Santiago Dantas.”

DIVULGAÇÃO
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TCE define relatoria das contas 
de Wilson Lima e David Almeida

Wilson Lima e David Almeida realizam prestação de contas do exercício de 2023 

Os conselheiros do Tri-
bunal de Contas do 
Amazonas (TCE-AM) 
Josué Cláudio e Fabian 

Barbosa irão relatar as contas 
de 2023 do governador Wilson 
Lima e do prefeito David Almei-
da, respectivamente. A escolha 
das relatorias foi feita na manhã 
desta terça-feira (31), durante a 
1ª Sessão Ordinária do ano de 
2023, e tem como objetivo dar 
tempo hábil aos conselheiros 
para acompanhar os atos de 
gestão de ambos os gestores 
públicos durante o decorrer do 
ano.

A reunião plenária foi trans-
mitida ao vivo pelos perfis ofi-
ciais do TCE-AM no YouTube, 
Facebook, e Instagram.

Os conselheiros-relatores te-
rão a missão de avaliar as contas 
dos gestores públicos durante 
todo o ano de 2023 junto aos 
demais membros do Tribunal 
Pleno, em sessão especial a ser 
realizada em 2024, emitir um 
parecer prévio à Assembleia Le-
gislativa do Amazonas (Aleam) e 
à Câmara Municipal de Manaus 

ASSEMBLEIA LEGISLATIVA

Deputados comentam expectativa para 
primeiro mandato no Legislativo estadual 

DIVULGAÇÃO

A Assembleia Legislativa contará com  dez deputados ‘novatos’ na bancada 

Os 24 deputados da 20ª Legis-
latura (2023/2027) da Assembleia 
Legislativa do Amazonas (Aleam) to-
mam posse hoje (1), no Plenário Ruy 
Araújo, na Sede do Poder Legislativo. 
Serão dez deputados que cumprirão 
o primeiro mandato na Casa do Povo.

Para a deputada Mayra Dias (Avan-
te), representante do Baixo Amazo-
nas, as expectativas são as melho-
res possíveis para a atuação na 20ª 
legislatura. 

“Sinto-me com uma responsabili-
dade grande, pois sei que é um desa-
fio relevante, mas, como sempre fui 
uma pessoa muito dedicada a tudo 
que me proponho, quero e espero 
desenvolver todo o trabalho que foi 
propagado durante a campanha e 
colocar nossos projetos em prática, 
trabalhando por mais políticas pú-
blicas voltadas à área social, saúde, 
educação e pelos direitos das mu-
lheres”, declarou.

Outra representante feminina no 
parlamento, a deputada Débora Me-
nezes (PL) se compromete a defen-
der o empreendedorismo e pautas 
da direita.

“Durante o meu mandato, buscarei 
o fortalecimento do empreendedo-
rismo, fazendo com que, desta forma, 
tenha mais oportunidade de empre-
go e renda no Amazonas”, asseverou.

Já o deputado Daniel Almeida 
(Avante) prometeu não decepcionar 
a confiança depositada nas urnas.

“Estou muito feliz em poder ajudar 

a nossa população. Não tenham dú-
vidas, cada voto de confiança dado 
a mim será honrado. Estou imbu-
ído para apresentar um mandato 
de amor, carinho e muito trabalho 
para o Amazonas ao longo desses 
quatro anos”, assegurou.

Por sua vez, o deputado Wander-
ley Monteiro (Avante) defenderá a 
bandeira da educação. “Esse será 
meu primeiro mandato de deputa-
do estadual, porém venho buscando 
trabalhar pelo nosso Estado desde 
quando assumi o primeiro mandato 
de vereador, em 2021. Umas das pau-
tas que terei como prioridade será 
a educação, mas vamos trabalhar 
também o esporte, a cultura e a cria-
ção de mais programas de emprego 
e renda para nossa população. E, 
claro, estarei de perto fiscalizando o 
uso dos recursos públicos”, garantiu.

O deputado Rozenha (Partido da 
Mulher Brasileira) traz uma boa ex-
pectativa para sua atuação na 20 ª 
Legislatura na Aleam. O parlamentar 
avalia que leva à Casa experiência e 
se considera preparado para ajudar 
na geração de emprego e renda.

“Me sinto preparado para ajudar 
na construção de um Estado em que 
a política chegue às pessoas para 
melhorar a qualidade de vida. Não 
será fácil, afinal são 24 cabeças, mas 
o diálogo será fundamental assim 
como boa vontade”, destacou.

Com a proposta de honrar os 
44.520 votos que obteve, o depu-

tado Dr. George Lins (União Bra-
sil) traz ao seu primeiro manda-
to a expectativa de transformar 
a vida das pessoas, por meio de  
projetos positivos.

“O que me move na política é a 
possibilidade de, por meio dela, poder 
impactar e mudar a vida das pessoas. 
Esse é o legado que meu pai deixou 
na vida pública e é isso que quero 
deixar também”, concluiu.

Defendendo projetos sociais, o 
deputado Mário César Filho (União 
Brasil) acredita que os desafios são 
enormes, mas não inalcançáveis. 
“Pretendo, junto com toda a As-
sembleia, unir forças para desen-
volver um Estado com mais opor-
tunidades de emprego, renda e 
educação. Além de defender os 
valores cristãos e da família. Uma 
das bandeiras que marcou minha 
campanha eleitoral do político no 
ano passado foi a luta pelos direi-
tos das pessoas com deficiência e 
autismo”, afirmou.

Agradecendo a confiança deposi-
tada nas urnas pelos seus eleitores, 
o deputado Thiago Abrahim (União 
Brasil) se comprometeu a levar po-
líticas públicas efetivas à população.

“Primeiramente, quero agradecer 
ao povo do Estado do Amazonas que 
nos conferiu votação expressiva. São 
mais de 31.700 eleitores que confiam 
no nosso trabalho”, declarou.

Também demonstrando gratidão 
pelos votos recebidos, o deputado 

(CMM) sobre a regularidade dos 
atos dos gestores.

Ambos os conselheiros deve-
rão elaborar um relatório deta-
lhado sobre suas avaliações e 
apresentar ao plenário da Corte 
de Contas. Caso sejam iden-
tificadas irregularidades, eles 
poderão recomendar medidas 
para correção ou aplicar multas.

“As escolhas dos conselheiros 
Josué Cláudio e Fabian Barbosa 
para as relatorias das contas 
dos gestores públicos de tama-
nha importância, como é o go-
vernador do Estado e o prefeito 
da capital, são uma importante 
medida para garantir a transpa-
rência e a responsabilidade na 
gestão dos recursos públicos no 

Amazonas e tenho certeza que 
os dois conselheiros-relatores 
farão um excelente trabalho”, 
comentou o conselheiro-pre-
sidente, Érico Desterro.

Contas do governador
O conselheiro Josué Cláudio, 

como relator das contas do go-
vernador Wilson Lima, terá a 

DIVULGAÇÃO

responsabilidade de analisar as 
contas da administração esta-
dual e verificar se os recursos 
públicos foram aplicados de 
forma correta e eficiente. 

Além disso, ele deverá veri-
ficar se as metas fiscais foram 
cumpridas e se houve alguma 
irregularidade na gestão finan-
ceira do governo.

Conforme deliberado durante 
o último mês de 2022 na Comis-
são de Assuntos Econômicos 
(CAE) e aprovado pelos demais 
deputados da Aleam, o orça-
mento do governo do Estado 
para 2023 será de R$ 26.272,832 
bilhões. O valor é 10% maior do 
que no ano anterior.

Contas do prefeito
O mesmo se aplica ao con-

selheiro Fabian Barbosa, que, 
como relator das contas do 
prefeito David Almeida, terá a 
responsabilidade de avaliar a 
gestão financeira da Prefeitu-
ra de Manaus e verificar se os 
recursos públicos foram apli-
cados de forma adequada e de 
acordo com as leis. Ele também 
deverá verificar se houve trans-
parência na gestão dos recursos 
e se a administração municipal 
cumpriu as metas fiscais esta-
belecidas.

Deliberado pelos vereadores 
que compõem a CMM, tam-
bém em dezembro de 2022, 
a Prefeitura de Manaus terá 
um orçamento de R$ 8,5 bi-
lhões para aplicar na cidade em 
2023, valor 19% maior do que o  
de 2022.

O conselheiro Josué 
Cláudio é o relator das 
contas do governador, 
já nas do prefeito, quem 
realiza a relatoria é 
o conselheiro Fabian 
Barbosa

Cristiano D’Ângelo (MDB) destacou 
a defesa da Democracia no man-
dato, para corresponder com com-
promisso e a responsabilidade, a 
confiança dos milhares de eleitores 
amazonenses que o conduziram ao 
Parlamento.

“Quero transformar os anseios em 
benefícios e leis que podem levar 
as mudanças necessárias para me-
lhoria da vida do povo, em especial 
do nosso querido interior do meu 
Estado. Nosso compromisso político 

neste primeiro mandato está basea-
do na convicção de que a democracia 
será sempre fortalecida pela via da 
representação”, comprometeu-se.

O deputado Comandante Dan 
(PSC) afirmou que seu compro-
metimento será alinhado ao inte-
resse público. Destacou que será 
um parlamentar que cumprirá o 
papel como cidadão de bem e 
legislador. Disse que estuda as 
leis em vigor para, se for o caso,  
atualizá-las.



Deputados do AM aprovam 
BR-319 entre prioridades de Lula
Ao EM TEMPO, parlamentares da bancada do Amazonas afirmaram que a decisão 
é positiva por garantir a integração do Estado com o restante do país
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Os deputados federais Silas Câmara (Republicanos) e Saullo Vianna (União Brasil) comentaram que defenderão a importância da rodovia para o país 
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Senado quer 
discutir cargo 
vitalício 

EX-PRESIDENTES

O presidente do Congresso 
Nacional, Rodrigo Pacheco 
(PSD), afirmou que pode en-
trar em discussão a criação 
do cargo de senador vitalício 
aos ex-presidentes da Re-
pública, assim como fim da 
reeleição do chefe do Exe-
cutivo. Ao mesmo tempo, 
conforme o parlamentar, o 
cargo não pode ser utilizado 
para proteger ninguém.

“Não pode ser uma mu-
dança constitucional que 
vise a solucionar proble-
mas ou questões pessoais 
do presidente A ou B. A ideia 
pode ser concebida, discuti-
da, acho até que elevaria a 
qualidade da discussão do 
Senado Federal”, declarou 
Pacheco em entrevista à 
Globo News na tarde dessa 
terça-feira (31).

Na avaliação do senador, é 
uma ideia honesta e possível, 
mas “não pode ser casu-
ísta”. “Ela não pode ser só 
com o fim de se estabelecer 
proteção a um presidente A 
ou presidente B”, afirmou. 
Segundo Pacheco, a discus-
são ainda vai levar um “bom 
tempo” e tem que ser ama-
durecida.

“Eventualmente esse ins-
tituto da possibilidade de um 
senador vitalício e do próprio 
fim da reeleição ser projeta-
da para o futuro”, disse. “Mas 
são questões de aperfeiço-
amento do ordenamento 
político, e tudo o que vier 
para o aperfeiçoamento do 
legislativo para melhorar a 
qualidade do legislativo ob-
viamente que vamos estar 
abertos a ouvir sem obvia-
mente fechar questão, por-
que é uma reflexão e decisão 
que gera muitos reflexos e 
consequências.” 

Pacheco também afirmou 
na mesma entrevista que 
manterá um “espírito de co-
laboração” com o governo, 
destacando que a Casa “não 
pode ser palco de revanchis-
mo e retaliação a outros Po-
deres”. “Torcemos para que 
o governo dê certo”.

“Meu papel é buscar con-
vencimento dos senadores de 
que é preciso continuidade. 
Vou buscar esgotar todas as 
possibilidades de negociação”.

O deputado Átila Lins é o parlamentar com mais tempo de Câmara na atual legislatura

Átila Lins comandará eleição da 
Mesa Diretora na Câmara Federal  

O advogado e economis-
ta Átila Lins (PSD) dá iní-
cio nesta quarta-feira (1) ao 
seu nono mandato como 
deputado federal pelo Es-
tado do Amazonas. Nascido 
na cidade amazonense de 
Fonte Boa, Lins é o depu-
tado com o maior número 
de legislaturas, condição que 
o habilita, segundo o Re-
gimento Interno da Casa, a 
presidir a sessão de eleição 
da nova Mesa Diretora da 
Casa, marcada para ocor-
rer após a sessão de posse  
dos deputados.

Na Câmara, Lins atuou, por 
duas vezes, como presidente 
da Comissão de Integração 
Nacional, Desenvolvimento 
Regional e da Amazônia e 

foi presidente da Comissão 
de Relações Exteriores e de 
Defesa Nacional.

Átila Lins foi também rela-
tor da Proposta de Emenda 
à Constituição 103/11, que 
prorrogou os benefícios tri-
butários da Zona Franca de 
Manaus até 2073, e do Pro-
jeto de Lei Complementar 
(PLP) 91/03, do Executivo, 
que recriou a Superinten-
dência de Desenvolvimento 
da Amazônia (Sudam).

Entre outras proposi-
ções, relatou, ainda, o Pro-
jeto de Lei 6727/13, mais 
tarde transformado na Lei 
13.023/13, que prorrogou até 
2029 a redução do Imposto 
sobre Produtos Industria-
lizados (IPI) para o setor 

de informática, e a Medida 
Provisória 352/07, que criou 
incentivos para indústrias de 
equipamentos usados na TV 
Digital. 

Arthur Lira favorito 
A Bancada do Amazonas, 

assim como a maioria da 
Câmara Federal, confirmou 
publicamente que votará no 
deputado Arthur Lira (PP) 
para reeleição na Casa. 

O deputado eleito Amom 
Mandel (Cidadania) afirmou 
que Arthur Lira é o único 
candidato à presidência da 
Câmara Federal que mos-
trou comprometimento com 
pautas relacionadas ao Ama-
zonas, como a defesa da Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

CÂMARA DOS DEPUTADOS DIVULGAÇÃO

GABRIELA BRASIL 

Inicialmente fora do Plano de 
100 dias do governo federal, 
a BR-319 foi incluída pelo Mi-
nistério dos Transportes, nesta 

semana, na lista de rodovias que 
serão contempladas por obras de 
repavimentação e outros serviços. 
Ao EM TEMPO, parlamentares da 
bancada do Amazonas afirmaram 
que a decisão é positiva, por ga-
rantir a integração do Estado com 
o restante do país.

Conforme o Ministério dos 
Transportes, os trabalhos devem 
iniciar na primeira quinzena de 
abril. O anúncio do Plano de 100 
dias foi feito no dia 18 de janei-
ro pelo ministro dos Transportes, 
Renan Filho. No entanto a BR-319 
não estava na lista das rodovias 
contempladas.

O governo voltou da decisão e 
incluiu a BR-319 no Plano de 100 
dias. Farão parte das ações na ro-

dovia que interliga Manaus a Porto 
Velho, em Rondônia, os projetos 
básicos e executivos de engenha-
ria e execução de todas as etapas 
e ações necessárias requeridas 
no processo de licenciamento  
ambiental.

A rodovia também será contem-
plada com a execução de obras de 
implantação dos portais terrestres 
de fiscalização integrada nº 3 e 6. 
Conforme o governo, os portais se-
rão instalados no ponto de encon-
tro da BR-319 com a BR-230, loca-
lizado no município de Humaitá, a 
591 quilômetros de Manaus, e na 
ligação da BR-319 com o município 
de Manaquiri, a 54 quilômetros  
da capital.  

O deputado federal eleito Saullo 
Vianna (União Brasil) disse ao EM 
TEMPO que a decisão é impor-
tante para o Estado, pois a es-
trada será uma “integração do 
Amazonas com o resto do Brasil”.  
Também destacou que pretende 

se manter “diligente” junto ao go-
verno federal, “para que finalmen-
te possamos entregar ao povo do 
Amazonas a BR-319”.

“É inconcebível o Amazonas ser 
ligado por estrada a outro país, a 
Venezuela, e não ser ligado ao Bra-
sil. Com a estrada, a perspectiva 
de desenvolvimento do Estado e 
principalmente ao longo da estra-
da crescerá consideravelmente”, 
declarou.

Outro deputado que recebeu o 
anúncio das obras na BR-319 de 
forma positiva foi Silas Câmara 
(Republicanos). O parlamentar 
disse ao portal que a BR-319 pre-
cisa de decisão política do Poder 
Executivo e ressaltou que os par-
lamentares do Amazonas já estão 
se posicionando para garantir a 
execução das obras na rodovia.

“Fico feliz pela inclusão da BR-
319 na prioridade dos 100 dias, par-
tindo do princípio que o PT esteve 
no comando do governo federal 

por cerca de 14 anos, e pouquíssimo 
foi feito pela BR319, vamos aguar-
dar pra saber o que de concreto 
vai acontecer nesses 100 dias, 
mas torço para que de fato algo  
aconteça”, afirmou.

Sinalização
Também faz parte do Plano de 

100 dias do governo federal a im-
plementação da nova sinalização 
da malha rodoviária do Amazonas, 
com o projeto BR-Legal 2. Além 
da sinalização vertical e horizon-
tal, o BR-Legal 2 também prevê 
a implantação de dispositivos de 
segurança. O objetivo da sinali-
zação, conforme o Ministério dos 
Transportes, é a prevenção de 
acidentes de trânsito na rodovia.

“A previsão é que os serviços 
para o Estado sejam lançados nos 
próximos dias, abrangendo seg-
mentos das BRs-319/AM e 174/
AM, no lote 1, e BRs-230, 317 e 
319/AM, no lote 2”, informou.
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No início desta semana fo-
ram anunciadas por muitas 
empresas cortes em massa 
de funcionários em várias 

partes do mundo, gerando sensa-
ção de insegurança nas pessoas 
que dependem dessas firmas. Em 
análise com especialistas, o EM 
TEMPO ouviu dos profissionais o 
que essas demissões podem cau-
sar de forma negativa e positiva ao 
Polo Industrial de Manaus (PIM).

A economista Denise Kassama 
explica que o mercado tecnoló-
gico é dinâmico e necessita de 
inovações constantes. Somente 
em 2022, a Philips perdeu aproxi-
madamente € 1,6 bilhão por con-
ta de aparelhos respiratórios que 
estariam com problemas. A ação 
de demissão busca reverter uma 
perda de rendimento de quase 70% 
do valor de mercado da empresa.

“O mercado de eletrônicos é 
muito dinâmico e requer grandes 
investimentos. As bigs do mercado 
hoje são as coreanas, Samsung, LG, 
elas têm fôlego e estrutura para 
todo ano estar lançando coisas 
novas. As empresas que são um 
pouco menores precisam acompa-
nhar, porque a grande maioria das 
pessoas está buscando produtos 
que sejam bons e a um preço 
razoável. Produtos bons, porém, 
caros, estão perdendo espaço no 
mercado brasileiro”, analisa.

O deputado federal José Ricardo 
(PT), disse que, durante o governo 
anterior, não houve apoio, estímulo 
e instrumentos para fortalecer a 
indústria. Paralelo a isso, houve-
ram cortes nas áreas da ciência e 
tecnologia.

“Isso afeta de um modo geral o 
Brasil, naturalmente as empresas e 
de modo geral, portanto a economia. 
A gente acha que agora no governo 
Lula, um novo momen-
to, expectativas de 

Anoir Miranda

Reprodução

O deputado José Ricardo (PT) ressaltou, em 
entrevista ao jornal EM TEMPO, que cortes 
de empregos pode validar a proteção da Zona 
Franca e a manutenção dos incentivos fiscais

investimentos públicos pode ativar 
economia melhorar o poder aquisi-
tivo da população”, contou.

Porém, o parlamentar ressaltou 
que este caso não afetará as em-
presas atuais do Polo Industrial de 
Manaus. “É importante manter a 
proteção da Zona Franca, a ma-
nutenção dos incentivos fiscais, 
e deixar um clima de tranquilida-
de em relação à economia. Nada 
de surpresas, sobressaltos, e os 
empresários sabem que o Lula 
já falou isso. A ideia é fortalecer 
a economia, para que empresas 
continuem investindo no Brasil 
e gerando emprego”, completou.

Alta de emprego 2022
O Ministério do Trabalho e Em-

prego por meio do Cadastro Geral 
de Empregados e Desempregados 
(Caged), divulgou ontem (31), que o 
Brasil encerrou 2022 com um sal-
do positivo de 2,038 milhões de 
empregos formais. Representando 
um número 26,6% menor do que o 
observado no ano anterior.

Em 2021, ano marcado pela reto-
mada da atividade após o período 
mais agudo de impacto da pande-
mia de Covid-19 sobre a economia, 
haviam sido abertos 2,777 milhões 
de postos em termos líquidos, con-
forme série ajustada.

O resultado do ano passado é re-
flexo de 22,6 milhões de admissões, 
8,1% acima do observado no ano 
anterior, e 20,6 milhões de desliga-
mentos, alta de 13,4%.

O subsecretário de Estudos e Es-
tatísticas do Trabalho, Felipe Pateo, 
menciona que sobre as mudanças 
do mercado de trabalho. “A gente 
teve mais admissões e mais des-
ligamentos, um saldo menor que 
significa também um aumento da 
rotatividade no mercado de trabalho 
no ano”, disse.

Em dezembro, mês que nor-
malmente tem elevado 

volume de desli-

gamentos de trabalhadores con-
tratados temporariamente para 
as festas de fim de ano, foram 
fechados 431.011 postos.

O resultado do mês passado veio 
pior do que o fechamento líquido de 
371,5 mil vagas de trabalho projetado 
por analistas em pesquisa Reuters, e 
foi resultado de 1.382.923 admissões 
contra 1.813.934 desligamentos.

O estoque de empregos formais 
do Brasil subiu 5,01% no ano pas-
sado em relação a 2021, a 42,7 
milhões de trabalhadores. Em de-
zembro de 2021, o patamar estava 
em 40,7 milhões.

Todos os grupamentos de ativida-
des econômicas do Caged tiveram 
saldo positivo no ano passado. O des-
taque ficou com o setor de serviços, 
que abriu 1,177 milhão de vagas. Em 
seguida, aparecem comércio (+350 
mil), indústria (+252 mil), construção 
(+194 mil) e agropecuária (+65 mil).

No recorte regional, foram cria-
dos 979 mil empregos no Sudeste 
e 385 mil no Nordeste. A lista 
segue com 309 mil postos no Sul, 
232 mil no Centro-Oeste e 119 mil 
na região Norte.

O ministério agora passou a 
fazer um recorte entre o que 
chamou de postos de trabalho 
“típicos” e “não típicos”, este úl-
timo grupo dizendo respeito a 
trabalhadores como aprendizes, 
intermitentes, temporários e com 
carga horária de até 30 horas.

De acordo com Pateo, cerca de 
14% das vagas líquidas criadas no 
ano passado dizem respeito a traba-
lhadores considerados não típicos.

O ministério também apresentou 
esse recorte em relação ao estoque 
de trabalhadores no país, iniciando 
a medição em dezembro de 2018, 
imediatamente antes do início do 
governo, Jair Bolsonaro.

Nos quatro anos, segundo os da-
dos, o crescimento do estoque de 
postos típicos foi de 11,1%, enquanto 

o aumento das vagas não típicas foi 
de 32,6%.

Com relação aos níveis de salário, 
os valores médios de contratação 
tiveram ligeira alta no ano, passando 
de 1.897,30 reais em dezembro de 
2021 para 1.915,16 reais no fecha-
mento do ano passado.

No entanto, os salários médios 
de desligamento ficaram mais altos 
que os de contratação, passando de 
1.989,86 reais no fim de 2021 para 
2.038,70 reais agora.

Na entrevista, o ministro do Tra-
balho, Luiz Marinho, disse que o go-
verno vai intensificar a fiscalização 
para combater contratações pre-
cárias, argumentando que o mer-
cado tem hoje muitos trabalhado-
res contratados irregularmente na 
classificação de Pessoa Jurídica ou 
de Microempreendedor Individual 
(MEI). Para ele, essa ação pode 
gerar um aumento da formalização 
de trabalhadores.

Zona Franca
A Suframa participou da 110ª Reu-

nião Ordinária do Conselho Superior 
do Centro da Indústria do Amazonas 

(Cieam). O objetivo do evento foi 
debater assuntos relacionados às 
políticas econômicas vinculadas à 
Zona Franca de Manaus.

A reunião teve ênfase em pautas 
que colocam em risco os investi-
mentos e empregos no Amazonas. 
Além de discutir o momento de ins-
tabilidade vivido pelo modelo socio-
econômico e a própria Suframa, por 
conta da anunciada reforma tributá-
ria e a tão aguardada definição sobre 
o nome do novo superintendente 
da Autarquia.

A reunião também abordou a re-
forma tributária e como os meios 
empresarial e político estão se arti-
culando para defender os interesses 
da ZFM na questão.

A conversa serviu, ainda, para 
que fosse discutida a necessida-
de de se criar uma linha única de 
interpretação sobre a política de 
bens de informática desenvolvida 
no estado, assim como redefinir o 
tratamento dado às áreas de livre 
comércio no mapa de abrangên-
cia e a contabilização dos setores 
comercial e agropecuário como 
prioridade.

Fachada da Zona Franca de Manaus

Encontro de representantes da SUFRAMA

Deputado José 
Ricardo (PT, no 
plenário da Câmara 
Federal 
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Demissões em 
massa influenciam 
no futuro do Polo 
Industrial de Manaus



Falhas no serviço de internet no 
Amazonas geram dano moral

Manaus, quarta-feira 1 de fevereiro de 2023

O ano de 2022 e início de 2023 
no Amazonas foram marca-
dos por grandes instabilida-
des na rede de internet. A 

última falha foi registrada em janeiro 
deste ano e deixou muitos amazo-
nenses sem conexão. 

Em 2022, usuários das operadoras 
de telefonia e internet da Claro, Vivo e 
TIM relataram diversas dificuldades 
em acessar a internet ou realizar uma 
ligação. Em março, por exemplo, o 
“apagão” de sinal da Claro e TIM atin-
giu várias zonas de Manaus. Depois, 
no dia 29 de junho do ano passado, 
os serviços de internet da Claro e da 
TIM apresentaram oscilação entre a 
tarde e a noite em Manaus. 

Outra falha que também ocorreu 
com a Claro e Vivo em 2022 foi 
no dia 10 de setembro. Clientes da 
operadora Claro tiveram problemas 
para utilizar os serviços de telefonia 
e internet das operadoras. Já no dia 
25 de novembro, o sinal de telefonia e 
internet da Vivo também apresentou 
instabilidade na capital amazonense.

A operadora de caixa Iara Batis-
ta, 25, relata que, em setembro do 
ano passado, ficou completamente 
“ilhada” por falhas no sinal da Claro. 
“Eu fui ao médico e, quando precisei 
pedir um motorista de aplicativo para 
retornar para a minha casa, percebi 
que estava sem sinal, pedi o celu-
lar de outros desconhecidos e eles 
também estavam sem sinal. Tive que 
ficar horas esperando o ‘sinal voltar’ 
e nada”, conta.

Batista também relata que em 
alguns pontos da cidade o sinal da 
Claro não pega. “Antes, o sinal da 
Claro era um dos melhores, aban-
donei a Vivo por causa de diversas 
dores de cabeça que me causou, 

REPRODUÇÃO

Foto ilustrando usuário de serviçoes de internet

Wilson Lima recebe representantes do BID CNI abre inscrições para o 
Prêmio Nacional de Inovação

DIEGO PERES/SECOM

Governador do Amazonas com os representantes do Banco Internacional 

O governador Wilson Lima 
(União Brasil) recebeu  repre-
sentantes do Banco Interameri-
cano de Desenvolvimento (BID) 
para discutir o programa Gover-
no Digital, um dos componen-
tes do novo Programa Social e 
Ambiental de Manaus e Interior 
(Prosamin+), que é financiado 
pelo BID. Durante o encontro, 
o governador destacou que, a 
partir deste ano, o Governo do 
Amazonas terá novos avanços 
nos serviços digitais voltados 
aos cidadãos e modernização 
na administração pública. 

“A gente tem uma parceria 
muito grande com o Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimen-
to, como o nosso Prosamin+, 
programa de saneamento mui-
to exitoso, fora outras parcerias 
que a gente está fazendo, como 
essa para a modernização dos 
nossos processos, uma pauta 
que me interessa muito, e esse 
é o caminho do serviço público 
para torná-lo mais eficiente e 
diminuir custos. Então, essa ex-
pertise que o BID tem é muito 
importante para gente”, disse o 
governador Wilson Lima.

O BID cumpre agenda em 
Manaus para uma visita técni-

ca de supervisão ao Prosamin+, 
programa voltado para obras de 
urbanização, conjuntos habita-
cionais, saneamento básico e que 
possui um componente voltado à 
governança digital.

A comitiva esteve no Estado 
para alinhar potenciais novos in-
vestimentos para aprimorar ser-
viços digitais e o parque tecno-
lógico do Governo do Amazonas, 
tornando a gestão estadual ainda 
mais eficiente.

As tratativas visam à implan-
tação no Amazonas de um amplo 
programa voltado para Trans-
formação Digital, Ciberseguran-
ça e Governança Digital. O novo 
Prosamin+ está destinando U$ 5 
milhões para melhorar e ampliar 
os serviços digitais aos cida-
dãos e modernizar a adminis-
tração pública, atendendo parte 
da demanda do projeto maior 
que está sendo proposto para 
o Amazonas.

A Confederação Nacional da In-
dústria (CNI) e o Serviço Brasileiro 
de Apoio às Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae) abriram as ins-
crições ontem (31) para a 8ª edição 
do Prêmio Nacional da Inovação 
(PNI) e vão até o dia 31 de março.

O PNI busca contribuir no pro-
cesso de aprendizado e possibilitar 
troca de experiências, auxiliando 
na identificação de seus pontos 
fortes e oportunidades de me-
lhorias em inovação e gestão da 
inovação.

De acordo com a diretora de 
Inovação da CNI, Gianna Sagazio, o 
objetivo da premiação é reconhe-
cer os esforços bem-sucedidos de 
inovação e gestão da inovação nas 
empresas, ecossistemas e pesqui-
sadores que atuam no Brasil. “O 
PNI busca contribuir no processo 
de aprendizado e possibilitar tro-
ca de experiências, auxiliando na 
identificação de seus pontos fortes 
e oportunidades de melhorias em 
inovação e gestão da inovação”, 
destaca.

O PNI é mais uma iniciativa da 
Mobilização Empresarial pela Ino-
vação, que contribui para a cons-
trução de um ecossistema de ino-
vação sólido, em prol do aumento 

da produtividade e da competiti-
vidade da economia nacional e do 
bem-estar dos brasileiros.

Os vencedores do prêmio vão ser 
contemplados com uma imersão 
em ecossistema de inovação orga-
nizada pela CNI e com uma bolsa 
em curso de educação-executiva 
do Serviço Nacional de Aprendiza-
gem Industrial (SENAI).

Categorias
A novidade desta edição do 

prêmio é a categoria denominada 
“pesquisador inovador”, voltada a 
reconhecer o trabalho de pesquisa 
realizado por cientistas. É preciso 
que a inscrição seja feita por uma 
empresa, e não pelo próprio pes-
quisador.

O público-alvo do PNI são pe-
quenos negócios de todos os seto-
res (comércio, indústria e serviço) 
e empresas industriais de todos 
os portes (pequenas, médias e 
grandes empresas), ecossistemas 
de inovação e pesquisadores ino-
vadores. As categorias do prêmio 
são: Gestão da Inovação, Inovação 
de Produto, Inovação em Processo; 
Inovação para Sustentabilidade; e 
Destaque em Saúde e Segurança 
no Trabalho.
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MODERNIZAÇÃO RECONHECIMENTO

Especialistas 
de direito do 
consumidor orientam 
consumidores quanto 
aos procedimentos 
para recorrer em 
casos de prejuízos

mas percebi que a Claro está do 
mesmo jeito”, enfatiza.

De acordo com o vice-presidente 
da Associação dos Advogados Defen-
sores do Consumidor Amazonense 
(AADCAM), Marco Salum, o artigo 
22 do Código de Defesa do Consu-
midor (CDC) tem sido o dispositivo 
mais adequado para regulação do 
relacionamento consumerista. Con-
siderando o texto, é firme ao estabe-
lecer que “os órgãos públicos, por si 
ou suas empresas, concessionárias, 
permissionárias ou sob qualquer ou-
tra forma de empreendimento, são 
obrigados a fornecer serviços ade-
quados, eficientes, seguros e, quanto 
aos essenciais, contínuos”, explica.

O especialista ainda orienta quan-
to à lei que garante ao consumidor 
ressarcimento devio aos danos cau-
sados pela ausência do sinal da inter-

net. “Se observarmos essa parte final, 
que trata dos serviços essenciais, a 
lei diz que ele deve ser fornecido de 
forma contínua, além de adequado, 
eficiente e seguro. Portanto, consta-
tando-se que esse serviço essencial 
não está sendo prestado conforme 
exige a regra acima, entende-se que 
aqueles que fazem parte dessa re-
lação de consumo têm direito à re-
paração civil pelos prejuízos por ele 
absorvidos, sejam eles de natureza 
material, moral, etc”, disse.

A Claro S/A, por exemplo, foi con-
denada a indenizar a consumidora 
Claudine Sousa por falha na pres-
tação de serviço de internet. Sousa 
apresentou o teste de velocidade 
comprovando a falta de serviço. A 
decisão é do juiz Cássio Borges, ao 
proferir sentença em que a empresa 
foi condenada a indenizar o cliente 

a título de danos morais.
Para o advogado, as empresas res-

ponsáveis pelo fornecimento desse 
tipo de serviço devem, cada vez mais, 
potencializar e modernizar as suas 
tecnologias, de modo que a ponta 
da relação de consumo perceba me-
lhoria nesse tipo de relação.

“Por isso a importância dos órgãos 
de defesa dos consumidores, por 
exercem papel de fiscalização des-
se tipo de mercado, que exige mais 
atenção e investimento, para que os 
consumidores, principalmente dos 
municípios do nosso Estado, pas-
sem a usufruir de maneira adequada 
os serviços por eles contratados”, 
destaca.

Como proceder 
Havendo constatação acerca dos 

prejuízos decorrentes da interrup-

ção ou da má prestação de serviços 
por partes das empresas respon-
sáveis pela transmissão de dados, 
os consumidores que se sentirem 
prejudicados que não tiverem seus 
problemas resolvidos e, não chega-
rem a nenhum tipo de acordo com 
esses fornecedores, eles devem: 
primeiro, registrar suas reclama-
ções junto aos órgãos de proteção 
dos consumidores como os Pro-
cons ou o site www.consumidor.gov.
br, de modo que essas instituições 
alimentem seus bancos de dados, 
tornando possível a aplicação de 
políticas específicas voltadas para 
esses casos.  Além disso, buscar 
apoio jurídico, seja por um advogado 
de sua confiança ou defensoria pú-
blica, para que esses prejuízos sejam 
devidamente reparados.

Investimentos
No dia 4 de janeiro, o governador 

do Amazonas, Wilson Lima, reuniu-se 
com o ministro das Comunicações, 
Juscelino Filho, para tratar sobre as 
iniciativas de levar internet ao Estado.

Atualmente, a Amazônia está na 
rota do governo federal no Proje-
to Prioritário do Plano Plurianual 
(PPA) 2020 – 2023 pactuado entre 
o MCom, o Ministério da Ciência e 
Tecnologia (MCTI) e a Rede Nacional 
de Ensino e Pesquisa (RNP). A inicia-
tiva conta com recursos do GIRED 
(Grupo de Implantação do Processo 
de Redistribuição e Digitalização) e 
do Edital do 5G.

Outro lado
Em nota, a TIM respondeu que 

está atenta às necessidades dos 
consumidores do Amazonas e vem 
investindo fortemente no reforço 
de sua rede na região, além da ex-
pansão dos pontos de atendimento 
aos clientes, com o intuito de ofe-
recer a melhor qualidade dos seus 
serviços para a população local. 
“A operadora está avançando na 
cobertura 4G no Estado e através 
do seu projeto SKY Coverage tem 
levado tecnologia a áreas mais re-
motas e afastadas”, informa.

A Vivo, por meio de assessoria de 
imprensa, informou que não ia co-
mentar sobre os casos.

A Claro, até o fechamento da ma-
téria, não respondeu sobre o assunto.



   Redação

Sem reforma há mais de 20 
anos e com apenas quatro 
leitos de UTI em estrutura 
antiga, a Unidade de Te-

rapia Intensiva (UTI) Pediátrica 
do Hospital Infantil Dr. Fajardo, 
localizado na avenida Joaquim 
Nabuco, Centro, passou por am-
pliação. O governador Wilson 
Lima entregou, na terça-feira 
(31), a unidade, que agora conta 
com nove leitos de alta comple-
xidade, sendo um de isolamento, 
atendendo a padrões técnicos.

“A gente está fazendo a entrega 
de uma reforma e ampliação da 
estrutura onde são comporta-
das as UTIs. Esse é um momen-
to propício, porque aumentam 
significativamente os casos de 
síndromes respiratórias e conse-
quentemente o hospital Dr. Fa-
jardo, assim como também aque-
les outros que são referência no 
atendimento da pediatria aca-
bam sendo muito demandados”, 
ressaltou o governador Wilson 
Lima.
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Wilson Lima amplia leitos 
de UTI em hospital infantil
A unidade agora conta 
com leitos de alta 
complexidade infantil

DIEGO PERES E ALEX PAZUELLO/ SECOM

Wilson Lima anali-
sando leito de UTI

Aplicativo contra violência à mulher
Pensando em prevenir e ga-

rantir maior proteção a vítimas 
de violência doméstica no Ama-
zonas, a Secretaria de Justiça, 
Direitos Humanos e Cidadania 
(Sejusc) disponibiliza para a 
população o aplicativo “Alerta 
Mulher”. 

Disponível desde 2018, o apli-
cativo funciona como mais um 
serviço da rede de proteção 
no enfrentamento à violência 
doméstica e familiar da secre-
taria. Atualmente, cerca de 1,4 
mil mulheres são cadastradas 

no serviço. 
O cadastro no aplicativo acon-

tece após a vítima registrar Bo-
letim de Ocorrência (BO) e, em 
seguida, solicitar a medida pro-
tetiva do Judiciário. Com a ga-
rantia, a mulher é encaminhada 
às unidades do Sapem da Se-
jusc - responsável por orientar 
a vítima sobre como utilizar o 
aplicativo. 

Após o acionamento emer-
gencial do aplicativo, um pro-
fissional especializado entra 
em contato com a usuária em 

tempo real para verificar se 
ela está em situação de ris-
co. Quando confirmada 
a necessidade, a viatura 
mais próxima à vítima 
é enviada imediata-
mente onde a mulher 
estiver. 

O aplicativo está 
disponível para An-
droid, com monitora-
mento 24 horas por 
dia, durante os sete dias 
da semana por meio de 
Wi-fi e dados móveis.

ALERTA MULHER

Mulher segura o celular na tela inicial do aplicativo

LINCOLN FERREIRA/SEJUSC

Hospital Infantil Dr. Fajardo
Referência no atendimento 

pediátrico no Amazonas, a uni-
dade atualmente realiza consul-
tas pré-agendadas como cirurgia 
pediátrica, cirurgia plástica em 
pacientes com fissura labiopa-
latal, endocrinologia pediátrica, 
gastroenterologia pediátrica, 
ortopedia pediátrica, uro-
logia pediátrica, (atendi-
mentos regulados pelo 
Sisreg), pediatria clí-
nica; para realização 
de Exames Labora-
toriais, Raio-X e Ul-
trassonografias.

“É uma UTI pediá-
trica, então a gente 
tem essa parte da 
humanização, que é 
muito importante em 
relação às crianças. A 
gente conta com um 
leito de isolamento, 
que vai ajudar bastante 
nessas síndromes gripais 
nessa época de maior vi-
remia que a gente tem aqui 
no estado”, alertou o médico da 
UTI, Rondinelli Matos, acres-

UTI ampliada com 
nove leitos

cinco leitos de UTI. Os outros R$ 
81,9 mil foram voltados à revita-
lização geral do poço artesiano 
da unidade.

“Um ganho significativo, por or-
dem do governador. O retorno é 
maravilhoso para as crianças te-
rem a oportunidade de estar num 
local modernizado, com apare-
lhagem moderna, equipamentos 
modernos e uma equipe técnica 
de alta capacidade, médico, en-
fermagem e técnica de enferma-
gem”, avaliou o diretor do Hospital 
Dr. Fajardo, Aly Ballut.

 

Além de ampliar a capacidade 
de atendimento, justamente no 
período sazonal das doenças res-
piratórias, que atingem principal-
mente crianças, a unidade passa 
a contar também com um leito 
para lactente e passou por obras 
de revitalização e ampliação com 
o objetivo de trazer melhorias na 
estrutura, gerando mais conforto 
e segurança para pacientes e 
servidores.

Realizada pelo Governo do 
Amazonas, por meio da Secretaria 
de Estado de Saúde (SES-AM), 
que gere o hospital, a revita-
lização teve início no segundo 
semestre de 2022, receben-
do investimentos do Fundo de 
Promoção Social e Erradicação 
da Pobreza (FPS), repassado por 
meio do Fundo Estadual de Saúde 
(FES).

“Trocamos toda a UTI. Foram 
trocados todos os equipamentos, 
camas, então é uma UTI total-
mente modernizada e no espa-
ço físico dentro das normas do 
Ministério da Saúde”, destacou 
o secretário da SES-AM, Anoar 
Samad.

Investimento
Ao todo foram investidos R$ 

581,9 mil, dos quais R$ 500 mil 
foram destinados à revisão nas 
instalações elétricas, substitui-
ção de pisos e paredes, amplia-
ção da rede de gases medicinais, 
novos banheiros para pacientes e 
profissionais e ampliação de mais 

centando que a nova estrutura 
está excelente e irá dar mais 
comodidade aos atendimentos  
realizados.

Governador Wilson Lima 
(à direita) e o secretário 
da SES, Anoar Samad (à 

esquerda)
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Ação integra Plano de 
Gestão Ambiental e 
Social (PGAS)

A Unidade Gestora de Proje-
tos Especiais (UGPE) do Go-
verno do Amazonas reali-
zou o resgate de 37 animais 

silvestres na obra do novo Progra-
ma Social e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+), que está 
sendo realizada no trecho entre a 
alça de retorno da avenida Manaus 
2000 e a rua Alberto Carreira, bairro 
Japiim, Zona Sul. A ação integra o 
Plano de Gestão Ambiental e So-
cial (PGAS) do programa, que tem 
normas definidas para a proteção 
e preservação da fauna silvestre.

Conforme o Relatório de Resgate 
e Soltura de Fauna, em 15 dias foram 
resgatados 16 iguanas, oito cobras 
(cinco da espécie papa-ovos, duas 
corais e uma cobra cipó), cinco 
gambás. regionalmente conheci-
dos como mucuras, cinco jacarés 
e três preguiças. Os animais sau-
dáveis foram soltos em uma Área 
de Proteção Ambiental (APA). Os 
feridos receberam os primeiros so-
corros da equipe de campo e foram 
encaminhados, posteriormente, ao 
veterinário, retornando depois ao 
habitat natural.

De acordo com o coordenador 
executivo da UGPE, engenheiro ci-
vil Marcellus Campêlo, as equipes 

das construtoras que atuam nas 
obras são treinadas para fazer o 
resgate, dar assistência veterinária 
e destinação adequada aos animais 
capturados. 

“O objetivo do resgate é diminuir 
a perda de biodiversidade decor-
rente de causas naturais ou por 
ação humana”, explica Campêlo.

A UGPE, segundo informa o co-
ordenador, adota nas obras um 
robusto Sistema de Gestão Socio-
ambiental.  

“É uma ferramenta gerencial 
concebida com intuito de criar 
procedimentos adequados e pa-
dronizar todas as atividades de-
senvolvidas em obra, em confor-
midade com a legislação brasileira 
e as Normas Regulamentadoras 
(NR), assim como as Políticas de 
Salvaguardas Ambientais e Sociais 
do Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID), que financia 
o programa”, enumera.

Conforme o subcoordenador 
Ambiental da UGPE, o engenhei-
ro florestal Otacílio Cardoso, as 
ações reduzem o impacto ao meio 
ambiente. 

“É obrigação nossa zelar pela 
preservação da fauna silvestre. Fa-
zemos isso com toda atenção e o 
respeito que os animais merecem”, 
destacou. 

Os relatórios de resgate de fau-
na são enviados ao Instituto de 
Proteção Ambiental do Amazonas 
(Ipaam) para o monitoramento e 
gestão das atividades.

que vivem em áreas sob risco de 
alagação às margens de igarapés 
e realiza, nesses locais, obras de 
drenagem urbana, de esgoto e 
água tratados, mobilidade urba-
na, construção de parques, pra-
ças, equipamentos públicos 
e conjuntos habitacionais.

Agente segurando 
um bicho preguiça 
em meio à mata

Redação

FOTOS: TIAGO CORRÊA/UGPE

Fortes chuvas abrem cratera de 
2 metros na Rodrigo Otávio 

    Redação

Um trecho da avenida Rodrigo 
Otávio, Zona Sul, afundou du-
rante as fortes chuvas da última 
segunda-feira (30). Por conta 
disso, a Prefeitura de Manaus, 
por meio da Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura (Seminf), 
trabalha de forma emergencial 
na cratera de 2,5 metros de 
profundidade, que se formou 
na via.

O secretário de obras, Renato 
Junior, esteve no local visto-
riando os avanços da obra na 
manhã de terça-feira (31) e as-
segurou conclusão em oito dias. 

“O problema foi provoca-
do pelo transbordamento do 

igarapé Manaus 2000, antigo 
igarapé do Quarenta. As águas 
das chuvas transbordaram, 
fechando a saída da rede de 
drenagem, ocasionando uma 
pressão dentro da galeria, que 
provocou o rompimento”, ex-
plica o secretário. 

Conforme Renato, as equipes 
iniciaram os trabalhos de forma 
imediata. 

“Sinalizamos o perímetro on-
tem mesmo, na parte da noite. 
As equipes utilizaram uma es-
cavadeira hidráulica para fazer 
a limpeza do entulho, material 
deteriorado pelas chuvas”. 

Para evitar transtornos e 
prejuízos às operadoras de te-
lefonia, a Seminf acionou os 

técnicos responsáveis. 
“Não houve prejuízo direto, 

mas orientamos que façam os 
desvios de todas as telecomuni-
cações para prosseguirmos com 
os trabalhos”, disse Renato. 

A Seminf está implantando 
25 metros de tubulação até o 
igarapé do Quarenta. 

“A medida é necessária para 
que esse tipo de transtorno não 
volte a acontecer nessa região. 
Vamos trabalhar noite e dia, 
conforme determina o prefeito 
David Almeida”, complementa. 

No período de inverno amazô-
nico, a Seminf atua de forma si-
multânea por todos os bairros, 
a fim de minimizar os impactos 
das chuvas torrenciais.

INFRAESTRUTURA

Equipe resgata 37 animais 
silvestres no Prosamin+

Cratera com 2,5 metros de profundidade que se abriu na avenida Rodrigo Otávio

MÁRCIO MELO / SEMINF

Novo Prosamin+
O Prosamin+ é um programa de 

saneamento do Governo do Ama-
zonas, realizado pela UGPE, que 
visa a reduzir os impactos causa-
dos pela ocupação desordenada do 
solo urbano. O programa promo-
ve o reassentamento das famílias 
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OMinistério da Justiça e 
Segurança Pública esten-
deu por mais 60 dias a 
permanência dos agen-

tes da Força Nacional de Segu-
rança Pública na chamada Terra 
Indígena Pirititi, no sul de Rorai-
ma. A medida consta da Portaria 
Ministerial nº 294, assinada pelo 
ministro Flávio Dino e publicada 
no Diário Oficial da União dessa  
terça-feira (31).  

Parte do efetivo da tropa federa-
tiva formada por agentes de segu-
rança pública cedidos por Estados 
e pelo Distrito Federal estão na 
região desde 1° de novembro do ano 
passado, ajudando servidores da 
Fundação Nacional dos Povos Indí-
genas (Funai) a proteger a reserva 
onde um grupo de índios chamados 
Piruichichi (piriti) ou Tiquirá vive 
isoladamente.

Localizada na cidade de Rorainó-
polis, a área, de cerca de 43 mil hec-
tares, ainda não foi demarcada pela 
Funai, logo, não foi reconhecida 

pelo governo federal como terras 
da União destinadas ao usufruto 
exclusivo indígena. Cada hectare 
corresponde às medidas aproxima-
das de um campo de futebol oficial.

Para proteger os Piruichichi das 
consequências da invasão do ter-
ritório por madeireiros, grileiros e 
colonos que vivem nos limites da 
área, a Funai editou, em 2012, uma 
portaria restringindo o ingresso, a 
locomoção e a permanência de não 
índios na área.

Demarcação
A portaria deveria vigorar até a 

conclusão do processo adminis-
trativo de reconhecimento do Ter-
ritório Piruichichi, mas, como  este 
ainda não foi concluído, vem sendo 
renovada a cada três anos. A última 
renovação ocorreu em outubro de 
2022.

Na ocasião, o Ministério Público 
Federal (MPF), que move uma ação 
civil pública para obrigar a União a 
concluir o processo demarcatório, 

anunciou que a Funai havia firmado 
um acordo judicial concordando em 
prorrogar a medida restritiva por 
tempo indeterminado e se com-
prometido a concluir os relatórios 
de identificação e de delimitação 
da terra indígena até fevereiro de 
2025.

Segundo a Funai, a interdição 
administrativa permite o controle 
do acesso à área, proibindo qual-
quer tipo de atividade econômica 
no interior dos 43 mil hectares. A 
restrição não se aplica às Forças 
Armadas e a agentes de seguran-
ça pública no exercício de suas 
funções, desde que devidamente 
acompanhados por servidores da 
Funai. Cabe às equipes da Frente de 
Proteção Etnoambiental Waimiri-
-Atroari fiscalizar o cumprimento 
da norma.

A área em questão fica próxima 
à Terra Indígena Waimiri-Atroari, 
de cujos habitantes os Piruichichi 
seriam parentes. De acordo com a 
Funai, inicialmente acreditava-se 

que os Piruichichi estariam prote-
gidos dentro da área destinada aos 
Waimiri-Atroari.

Estudos posteriores, no entan-
to, confirmaram sua presença fora 
da terra indígena homologada em 
1989. Em 2011, ao sobrevoar a região, 
servidores da fundação avistaram 
malocas e roçados feitos pelo grupo 
fora da reserva Waimiri-Atroari.

Ainda de acordo com a Funai, a 
interdição de áreas onde vivem gru-
pos de índios isolados visa a garantir 
o direito desses povos ao seu ter-
ritório, sem a necessidade de con-
tatá-los, respeitando a vontade do 
grupo de manter distância da socie-
dade não indígena, com a qual só faz  
contatos eventuais.

Uma vez confirmada a presença 
desses grupos, a Funai monitora o 
território, respeitando as estraté-
gias de sobrevivência física e cultu-
ral, bem como os usos e costumes 
do grupo. Essa política é adotada 
pelo governo brasileiro desde a 
década de 1980.

Força Nacional perma-
necerá por mais 60 dias 
em área indígena no 
Estado de Roraima 

Prorrogada atuação da Força Nacional 
em área de indígenas isolados

Ucrânia receberá de 120 
a 140 tanques de guerra  

 REUTERS

Ministro das Relações Exteriores da Ucrânia, Dmytro Kuleba, confirma chegada de tanques 

 A Ucrânia receberá de 120 a 
140 tanques ocidentais em uma 
“primeira leva” de entregas de 
uma coalizão de 12 países, disse o 
ministro das Relações Exteriores, 
Dmytro Kuleba, nesta terça-feira 
(31)o.

Kiev garantiu promessas do 
Ocidente este mês sobre o forne-
cimento dos principais tanques 
de batalha para ajudar a resis-
tir à invasão em grande escala 
da Rússia, com Moscou fazendo 
enormes esforços para realizar 
avanços incrementais no leste 
da Ucrânia.

“A coalizão de tanques agora 
tem 12 membros. Posso observar 
que na primeira leva de contri-
buições, as Forças Armadas ucra-

nianas receberão entre 120 e 140 
tanques de modelo ocidental”, 
disse Kuleba durante um briefing 
online.

Ele afirmou que entre os tan-
ques estão o alemão Leopard 
2, o britânico Challenger 2 e o 
norte-americano M1 Abrams, e 
que a Ucrânia também estava 
“realmente contando” com o for-
necimento de tanques franceses 
Leclerc.

Kuleba não deu nenhum crono-
grama para as entregas. Também 
será necessário tempo para trei-
nar com os tanques.

Kuleba disse que Kiev está tra-
balhando nos bastidores para 
convencer mais países a fornecer 
tanques, no que as autoridades 

dizem ser um momento crítico 
da guerra.

“Continuamos a trabalhar tan-
to para expandir o número de 
membros da coalizão de tanques 
quanto para aumentar as contri-
buições dos já comprometidos”, 
disse ele.

Kiev planeja lançar uma gran-
de contraofensiva para recuperar 
faixas de território tomadas pela 
Rússia no sul e no leste do país.

Os Estados Unidos disseram a 
Kiev para adiar esses planos até 
que a assistência militar ocidental 
chegue à Ucrânia.

A Ucrânia também está preocu-
pada que a Rússia possa lançar 
sua própria grande ofensiva nas 
próximas semanas ou meses.

AJUDA MUNDIAL 

Área indígena segue 
com proteção militar 

PESQUISA

Viagem em 
tempo recorde 
para Antártida

Um navio quebra-gelo 
italiano usado no trans-
porte de cientistas que 
pesquisam na Antártica 
navegou mais ao sul do 
que qualquer navio já fez 
antes, disseram os orga-
nizadores da viagem nesta 
terça-feira (31), mais um 
sinal de como o gelo está 
recuando em torno dos 
pólos.

A embarcação Laura 
Bassi alcançou um ponto 
com as coordenadas de 
78° 44.280 S na Baía das 
Baleias, no Mar de Ross, 
de acordo com o Instituto 
Nacional de Oceanografia e 
Geofísica Aplicada da Itália.

A viagem foi possível de-
vido a uma incomum falta 
de gelo na área, disse o ins-
tituto. A análise de satélite 
no ano passado mostrou 
que as geleiras costeiras 
da Antártida estão se des-
fazendo de icebergs mais 
rapidamente do que a na-
tureza pode prover.

“Estou feliz por estabe-
lecer um recorde, mas, ao 
mesmo tempo, estou triste 
em ver que as coisas estão 
realmente mudando aqui 
na Antártida e no mun-
do em geral”, disse Franco 
Sedmak, capitão do navio, 
à agência de notícias ita-
liana ANSA. “Nunca pensei 
que encontraria tal der-
retimento do gelo depois 
de alguns anos para ir tão 
ao sul quanto conseguimos 
este ano”.

DIVULGAÇÃO



A presidente do Palmeiras, 
Leila Pereira, anunciou durante 
reunião de candidatos ao Con-
selho Deliberativo do clube que 
comprou um avião para facilitar 
a logística para quando o time 
atuar fora de casa. A compra foi 
feita com o objetivo de evitar 
desgastes maiores aos atletas 
e comissão técnica.

O avião Embraer E-190 tem 
capacidade para 114 passageiros 
e é propriedade da mandatária 
alviverde. A aeronave também 
poderá ser utilizada em viagens 
internacionais e deve estar dis-
ponível já durante a fase de 
grupos desta edição da Liber-
tadores.

O Verdão terá carta branca 
para decidir sobre dias e horários 
das viagens. 

Existem, atualmente, apenas 
dois E190/E195 privados no país: 
os E190 da mineradora Vale e 
do Bradesco.

Aeronave mais ampla
A presidente do clube já possui 

outro avião registrado em sua 
empresa; inclusive já foi utili-
zado pelo Palmeiras, mas tem 
capacidade menor que o atual. 
Leila Pereira e seu marido, José 
Roberto Lamacchia, fundaram 
uma companhia aérea em outu-
bro de 2022, com o nome Placar 
Linhas Aéreas S/A.

HECTOR VIVAS

   Da redação

Após derrota na Supercopa 
do Brasil, o técnico Vítor 
Pereira aproveitou as últi-
mas sessões de treinamen-

to desta semana para resolver os 
problemas encarados pela equipe 
antes de embarcar para o Mundial 
de Clubes. Entre as questões que 
devem ser trabalhadas, estão a 
definição de um titular na lateral-
-direita e uma possível mudança 
entre os volantes. 

A estreia do Flamengo no Mundial 
de Clubes será na próxima terça-
-feira (7), mas a delegação embarca 
no Aeroporto Galeão na noite de 
quinta-feira (2) rumo ao Marrocos. 

Varela e Matheuzinho brigam 
pela titularidade da  lateral direita 
desde o início da temporada, mas 
nenhum dos dois conseguiu dar 
um passo decisivo para garantir 
a vaga. O uruguaio até ganhou 
uma oportunidade na Supercopa 
do Brasil, grande teste de 2023, 
mas não foi bem.

Sendo assim, a posição continua 
sendo a grande incógnita do time 
titular do Flamengo. Vítor Pereira 
entende que pode ser reforçada 
e, por isso, pediu a contratação 
de uma contratação para o setor, 
que está com uma lacuna desde a 
saída de Rodinei.

O técnico português quer que 
as laterais tenham três jogadores 

O Rubro-Negro precisa 
lidar com mudanças na 
equipe

Técnico pede tempo à torcida
VASCO

Palmeiras compra avião
Da redação

O Vasco sofreu uma derrota 
para o Volta Redonda por 2 a 
1 na noite de segunda-feira 
(30). Após ter abusado de erros 
na disputa, a equipe de São 
Januário deixou um clima de 
preocupação entre os seus fãs 
e gerou muitas críticas pela 
torcida.

Segundo dados da Foots-
tats, o Vasco teve contra o 
Volta Redonda a partida com 
mais perdas de posse de bola 
no Campeonato Carioca: no 
total, foram 30.

Em entrevista coletiva, o 
técnico Maurício Barbieri afir-
mou que a expectativa gerada 
pelo investimento deve levar 
em conta estágio inicial do 
trabalho e não deve ser com-
parado com outros clubes que 
estão em estágio avançado de 
planos de reestruturação.

O técnico destacou também 
que o Vasco está em início de 
um trabalho e pediu tempo.

“Acho que a questão do in-
vestimento é importante de 
ser ressaltada, vocês têm feito 
isso sempre, mas acho que é 
mais do que isso. Só dinheiro 
não forma equipe campeã, é 
preciso tempo”, disse.

Barbieri ressaltou que 
a maioria das equipes tem 
maior entrosamento que os 
cruzmaltinos. O comandante 

  Time do Flamengo levantando a taça da Libertadores
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Flamengo leva problemas na 
bagagem rumo ao Mundial

LOGÍSTICA

afirmou que trabalha para que 
a evolução do time apareça o 
mais rápido possível.

“É preciso trabalho, é preciso 
ajustar, porque muitas vezes você 
tem que refazer o planejamento. 
A gente sai atrás dos principais 
adversários, porque a maioria tem 
elencos formados. A cada ano vão 
acrescentando dois ou três, mas 

mantém a base. Com a chegada 
da SAF, a gente tem uma mudança 
abrupta, porque está começando 
agora. Eu entendo a expectativa 
do torcedor, também é a nossa. 
Queremos que aconteça o mais 
rápido possível. Mas é preciso 
discernimento e sabedoria para 
entender que vai levar tempo”, 
declarou.

DANIEL RAMALHO/ VASCO

FABIO MENOTTI/SE PALMEIRAS

Time do Vasco se abraçan-
do em campo

Leila Pereira, presiden-
te do Palmeiras

cada. No caso da esquerda, a dire-
toria vê o Flamengo bem servido 
com Filipe Luís e Ayrton Lucas. 

Por ter um quarteto de frente 
muito ofensivo, com Everton Ribei-
ro, Arrascaeta, Gabigol e Pedro, o 
Rubro-Negro precisa de mais pro-

teção com os volantes. No entanto, 
Gerson, conhecido por chegar bem 
ao ataque, chegou para suprir a 
ausência do garoto do Ninho e não 
se adaptou. 

Vítor Pereira tem opções no 
elenco para mexer no desenho 

tático. Por um lado, o treinador 
pode sacar Gerson e utilizar um 
volante com características mais 
defensivas, como Erick Pulgar, en-
quanto, por outro, pode desfazer 
o quarteto que dominou a Amé-
rica em 2022, avançar o camisa 

20 e colocar mais um homem no  
meio-campo. 

Estádios do Mundial
O Flamengo vai disputar as duas 

partidas no Mundial de Clubes em 
estádios diferentes. Realizada no 
Marrocos, a competição engloba 
campeões continentais e recebe os 
confrontos nos estádios Ibn Batou-
ta, em Tânger, e Príncipe Moulay 
Abdellah, em Rabat.

O Rubro-Negro encara o ven-
cedor do confronto entre Wydad 
Casablanca, anfitrião do torneio, e 
Al Hilal, atual campeão da Cham-
pions Asiática, na semifinal. O duelo 
ocorre no estádio de Tânger, no 
dia 7 de fevereiro, às 16h (ho-
rário de Brasília), enquanto a fi-
nal e a disputa por terceiro lugar 
são decididas em Rabat, capital  
do país.

Desfalque no adversário
O Flamengo segue com o foco 

na preparação para o Mundial de 
Clubes nas vésperas da viagem 
para o Marrocos. Já o possível ad-
versário do Rubro-Negro em uma 
eventual final, o Real Madrid, da 
Espanha, tem desfalque importan-
te na equipe para o campeonato. 
O lateral esquerdo Ferland Mendy 
apresentou uma lesão.

Na terça-feira (31), o Departa-
mento Médico do time espanhol 
divulgou o boletim médico do atle-
ta. Os exames médicos detectaram 
uma lesão no músculo da perna 
esquerda e, diante disso, o lateral-
-esquerdo fica de fora da equipe 
por cerca de dois meses. Isso sig-
nifica que o francês não jogará o 
torneio intercontinental e as fases 
decisivas da Copa Del Rey.
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Pricila de Assis

   Em Tempo

De forma intimista, de alguém 
que realmente conhece o lega-
do deixado pela escritora carioca 
Cecília Meireles (1901-1964), a 

crítica de teatro Ida Vicenzia estará em 
Manaus para lançar neste sábado (4) 
o livro intitulado Uma homenagem à 
escritora Cecília Meireles, pela editora 
paulista Atma, do grupo Valer. O evento 
será realizado no espaço da Livraria 
Nacional, localizada na rua 24 de Maio, 
415, no Centro, às 10 h.

Com a “benção” dos netos de Cecília, 
Ida, assim como sua musa, é jornalista. 
Doutora em Literatura. Ela se debruça 
e dedica as mais de 350 páginas para 
celebrar as mil e uma faces da autora, 
dona de uma poesia intensa e visceral, 
sem dúvida, uma das maiores escritoras 
da literatura brasileira.

Mas nem só de poesia viveu Cecília 
Meireles. Muito antes de se tornar a 
grande referência feminina na literatura 
produzida no Brasil, ela foi uma criança 
acima da média, bastante estudiosa. Ida 
conta neste livro que, aos 9 anos, Cecília 
foi agraciada com uma medalha de ouro 
ao terminar, com louvor, os estudos, e 
recebeu a honraria das mãos do poeta 
Olavo Bilac, inspetor da escola. Aos 18 
anos, estreou na literatura com o livro 
Espectros, e a sua obra mais conhecida 
até hoje é O romanceiro da Inconfidên-
cia, de 1953.

Ainda conforme Ida, a poeta também 
foi professora, e daquelas engajadas 
na educação livre e acessível a todos. 
À frente do seu tempo, nos anos 1930, 
ela já lutava pelo estudante/cidadão, 
pelo jovem participante e ciente de 
seus direitos e deveres na batalha pela 
cidadania. 

Cecília passou com sua sensibilidade 
pelo jornalismo, pela crônica, pelo en-
saio, pelas artes plásticas e pela litera-
tura infantil. Neste livro escrito por Ida, 
isso está inscrito na sua estrutura, divi-
dida em duas partes, distribuídas em 11 
capítulos, denominados: O desabrochar 
da mulher; A professora; A jornalista; 
Tempo de viagens; A artista plástica; A 
cronista; e chegamos ao irônico-simbo-

Artistas e quadrinistas amazonenses são 
destaques semana do quadrinho nacional

A Fundação Municipal de Cultura, 
Turismo e Eventos (Manauscult) 
apoia a realização da 5ª edição da 
“Semana do Quadrinho Nacional 
de Manaus”, e, neste terceiro dia 
de programação, celebra artistas 
brasileiros e suas obras. A ação 
é gratuita e ocorre na Biblioteca 
Pública do Amazonas, localizada 
na rua Barroso, 57, Centro.

Ao longo dos três dias, a “Semana 
do Quadrinho Nacional de Manaus”, 
teve um público rotativo de apro-
ximadamente 320 visitantes.

“A Manauscult está apoiando 
mais uma vez a realização da Se-
mana de Quadrinhos, evento que 
reune diversos profissionais de 

quadrinhos não só da Região Nor-
te, mas de todo o país. Nós temos 
essa missão de proporcionar aos 
artistas da nossa terra essa troca 
de informações e intercâmbio de 
experiências e ajudar, através des-
sas atividades, no aprimoramento 
técnico e permitir o acesso dos 
leitores amazonenses ao trabalho 
de artistas nacionais consagrados”, 
disse o diretor-presidente da Ma-
nauscult, Alonso Oliveira. 

Conforme o curador do evento, 
Evaldo Vasconcelos, a “Semana do 
Quadrinho Nacional” surgiu da ideia 
de ser uma ponte entre o público 
e os artistas locais com os artistas 
e editores do mercado nacional.

“Quando o evento surgiu, era 
meramente uma feira. A partir do 
segundo ano, nós começamos a 
oferecer oficinas e palestras. No 
terceiro foi digital, por conta da 
pandemia, e no quarto ano o evento 
foi feito em vários locais. A parte 
central foi na biblioteca pública. 
Para este ano, trouxemos duas edi-
toras: a Guará do Rio de Janeiro, e 
a Zapata de São Paulo”, completou. 

Um dos destaques do evento 
é o “Artists’ Alley”, uma feira de 
quadrinhos autorais, que neste ano 
receberá artistas do Pará, Pernam-
buco, Rio de Janeiro, São Paulo, 
Brasília e uma comitiva de artistas 
de Roraima.

A iniciativa visa também 
à valorização dos 
pontos turísticos da 
capital amazonense

DESTAQUE

Ida Vicenzia mostra faces de Cecília 
Meireles em seu novo livro 
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lismo Cecília Meireles dramaturga; A 
revolução pela luz; Cecília Meireles e 
o teatro infantil; A poeta, e, por fim, 
A morte.

Ida traça em cada um desses ca-
pítulos detalhes da vida e obra, dos 
temas frequentes na produção lite-
rária de Cecília, como a identidade, 
a solidão, a passagem do tempo, a 
efemeridade da vida, o isolamento, 
o abandono e a perda. As palavras 
escritas pela poeta vêm encantando 
gerações e, mesmo que muitos críti-
cos queiram enquadrá-la na segunda 
geração do Modernismo, ela é o ponto 
fora da curva e estará sempre “na 
correnteza da vida”.                                                                           

Sobre Ida Vicenzia
Nascida no Rio Grande do Sul, Ida 

Vicenzia vive atualmente no Rio de 
Janeiro. Autora de diversos livros 
como Elogio do gozo (contos), O 
teatro católico de Octavio de Faria, 
Antônio Abujamra – calendário de 
pedra – uma biografia e As cidades 
orientais (contos). 

Formada em jornalismo pela Uni-
versidade de São Paulo (USP, 1975), 
com mestrado e doutorado em Li-
teratura pela Pontifícia Universida-
de Católica do Rio de Janeiro (PUC-
-Rio/1988/2006), é crítica de Teatro, 
membro da Associação Internacional 
de Críticos de Teatro (Aict), pesquisa-
dora e dramaturga. 

Sua peça Maria Quitéria foi encena-
da em Salvador, no Teatro do Isba, e 
Sinal Vermelho – leitura dramatizada 
– na Noite Italiana da Casa de Cultura 
Laura Alvim (CCLA), no Rio de Janeiro.

Autora do livro infantil Sabática, a 
Gata Lunática (Mauad/RJ) e História 

da Dança no Brasil (Atração/SP), 
Ida Vicenzia tem quatro livros 

editados pela 
Academia Bra-
sileira de Letras 
(ABL/Imprensa 
Oficial de SP): as 
minibiografias de 
Vicente de Carva-
lho, Lauro Müller, 
Pereira da Silva e 
Alberto de Faria.

Recebeu o Prê-
mio Monografia 
2004, Literatura 
(PUC–Rio), da Casa 
de Cultura Laura 
Alvim por A Dama 
da Lua.

Escritora 
Ida Vicenzia

Poetisa 
Cecilia 
Meireles 
com os 
seus 
acervos 
literários



 Manaus, quarta-feira 1 de fevereiro de 2023Plateia 14

 

1º encontro dos profissionais da 
cultura e arte cristã no Amazonas

Com duas atividades gra-
tuitas, o ‘Primeiro En-
contro dos Profissionais 
da Cultura e Arte Cristã’ 

acontecerá na próxima sexta-
feira (10), com objetivo de de-
bater sobre a participação de 
artistas em espaços culturais, 
políticas públicas e leis de in-
centivo e desmistificar a segre-
gação de música cristã. O evento 
irá das 14h às 19h, no Studio 5 
Shopping e Convenções, locali-
zado na avenida Rodrigo Otávio, 
3.555 - Distrito Industrial I, Zona 
Sul de Manaus.

De acordo com a presidente 
do “Movimento por Cristo”, Jôci 
Carvalho, após o incêndio no 

O evento discutirá a 
participação de artistas 
evangélicos no cenário 
cultural do Amazonas

LANÇAMENTO

Sants lança clipe com referência ao cyberpunk manauara
O cantor amazonense Sants 

vai lançar seu novo clipe “Até 
o Fim” na próxima sexta-feira 
(3), com a música é um feat 
com Lary Go & Strela. Em dez 
meses de carreira, o artista tem 
se destacado no cenário local 
com shows no Fervo da Pabllo, 
realizado no Pódium da Arena, 
e na tradicional virada do ano 
na Ponta Negra. 

O novo clipe tem uma pegada 
mais provocativa em compara-
ção a “Vapo”, lançado em 2022. 
“Até o Fim” mostra Sants como 
personagem cyberpunk e eró-
geno que curte a noite ao lado 
dos amigos. 

A referência à arte urbana 
produzida em Manaus é bem 
pontuada na produção. O clipe 
será lançado no Youtube e em 
todas as plataformas digitais. 

“O clipe é a experiência de 
uma música pop, rap e funk 
dentro de um universo cyber-
punk urbano. Têm diversas re-
ferências da música pop dos 
anos 2000, como Madonna e 
Lady Gaga, além da confluência 

com artistas mais atuais, como 
Rosalía e Jessie Ware”, explica 
o cantor.

Sants assina a direção geral 
com Bruno Belchior, responsá-
vel pela direção artística. Os lo-
cais escolhidos para a gravação 
do clipe foram a ponte sobre 
o rio Negro, a Ponta Negra, o 
Espaço Cultural Barravento, e 
o Matheus Sants Studio, salão 
de beleza de que o artista é 
proprietário. 

“Seguimos para um esta-
cionamento próximo à Ponta 
Negra para fazer uns takes 
urbanos e com o ballet, mas 
caiu uma bela de uma chuva 
que fez a gente mudar algu-
mas coisinhas no roteiro”, disse 
Sants. “Apesar de querer fugir 
um pouco dessa arquitetura e 
estética colonial que permeia a 
cidade, utilizamos alguns espa-
ços da avenida Getúlio Vargas, 
no Centro, mas enfatizando a 
rua enquanto ocupação artís-
tica e social, o grafite e outras 
linguagens urbanas”, comple-
mentou. Dançarinos ao lado do cantor amazonense Sants
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shopping Cidade Leste, decidi-
ram fazer o encontro para dar 
visibilidade aos artistas dessa 
comunidade. “O encontro de-
seja aproximar os profissionais 
cristãos de diversos segmentos 
da cultura e da economia cria-
tiva, incluindo gestores, pro-
dutores musicais, produtores 
de eventos, músicos, cantores, 
bailarinos, atores, composito-
res e outros que tenham in-
teresse de dialogar sobre as 
políticas públicas do setor cul-
tural”, disse.

O encontro também discutirá 
as formas para que não haja 
censura no direcionamento de 
editais abertos para todas as ca-
tegorias do fazer arte. O público 
poderá fazer a inscrição gratui-
tamente por meio do link ht-
tps://bit.ly/inscricaoartecrista 

Nesta edição, participarão do 
encontro o cantor e composi-
tor Carlinhos Templos; Produtor 
musical e artístico, Omar Gue-

des; Conselheiro Estadual de 
Cultura (música), o cantor lírico 
Everaldo Barbosa.

Movimento por Cristo
Idealizado em 2021 pela can-

tora e gestora cultural, Jôci 
Carvalho, na ocasião se per-
cebeu que o segmento gospel 
era rejeitado dentro dos editais 
culturais pelo Poder Público: 
“interpretar que a arte cristã 
ou gospel em eventos públicos 
como sendo de cunho religioso”, 
assim deixando vários profis-
sionais do segmento desassis-
tidos com a ausência de projeto 
de fomento, tanto na capital, 
quanto no interior, foi criado o 
“Movimento por Cristo”. 

Reunindo artistas e embasa-
dos no artigo 5º da Constituição 
Federal, em seu inciso IX, que diz 
“é livre a expressão da atividade 
intelectual, artística, científica e 
de comunicação, independen-
temente de censura ou licença”, 

formou-se uma comissão de ar-
tistas, constituída por Carlinhos 
Templos, Omar Guedes, Tonny 
Salles, Nelson Vity, Ray Vogt, 
Cláudia Silva, Carlos Gonçalves, 
Leonardo Oliveira, Natan Maciel 
e Monize Jardim.

Juntos participaram de reu-
niões com a Manauscult, Se-
cretaria de Cultura e Economia 
Criativa (SEC), o Fórum Setorial 
de Música, parlamentares da 
Câmara Municipal de Manaus 
e da Assembleia Legislativa 
do Estado do Amazonas, além 
de passarem por capacitação, 
que lhes permitissem hoje ter 
credibilidade e seriedade com 
o trabalho a ser desenvolvido 
com a classe. 

Devido a questões burocráti-
cas, foi instituída a Associação 
Amazonense dos Profissionais 
da Cultura e Arte Cristã, que 
hoje é conhecida popularmente 
como “Movimento por Cristo”.

líderes musicais e pro-
dutores  
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Bate Rebate
· Filme “Marte Um”, presente em 

tantos festivais e fora do Oscar na 
lista final, será exibido domingo, pela 
primeira vez na TV, no Canal Brasil. Às 
sete da noite.

· Atriz Maria Gal está de novo na Globo. 
Agora para a novela das 18h, “Amor per-
feito”, de Duca Rachid e Júlio Fischer.

· Alexandre Pires e Seu Jorge voltam 
com o projeto “Irmãos”, com apresen-
tações nesta sexta e sábado, no Espaço 
Unimed, em São Paulo.

· O Telecine Premium exibe nesta 
quarta, 22h, o festival “2x Mel Gibson”. 
Na sequência os filmes “Panamá” e 
“Mata ou Morra”.

· Calma lá! As inscrições para o reality 
“A Grande Conquista”, da Record, ainda 
não foram abertas. Fica aqui o compro-
metimento de informar quando será.

· “Mila no Multiverso”, com Rafaela 
Mandelli, já está disponível no Disney Plus.

· Band estuda mudanças na sua grade 
esportiva dos finais de semana. Algo 

que deve ir além da redução do “Show 
do Esporte”.

· Rede TV! deve definir agora como 
ficará a apresentação do telejornal 
“Leitura Dinâmica”. A continuidade da 
apresentadora Gabriela Di França é 
defendida.

· Marco Antonio Villa, contratado pela 
CNN Brasil, já iniciou participação no 
jornal “Novo Dia”, às 6h30.

· “Nunca Desista de seus Sonhos”, de Au-
gusto Cury, retorna no dia 11 para São Paulo, 

no Teatro Santo Agostinho. No elenco, 
Luiza Tomé, Nizo Neto, Mari Feil e Murilo 
Cunha. Direção de Rogério Fabiano.

C´est fini

A Warner Bros. Discovery anunciou a 
contratação de Ana Furtado, ex-Globo, 
como embaixadora das suas premiações.

A apresentadora estreia na cerimônia 
do Grammy Awards, domingo agora, com 
exibição ao vivo na TNT e HBO Max.

Então é isso. Mas amanhã tem mais. 
Tchau!

A diretora Cininha de Paula 
interagiu com a notícia publi-
cada aqui, domingo passado, 
sobre o momento do humor 
na TV Globo e apontou alguns 
prováveis motivos para o su-
cateamento: “...talvez a au-
sência de apostas em novos 
nomes...”.

De fato, o problema todo 
passa também por aí. E, mui-
to disso pela preocupação 
que nunca houve em realizar 
um trabalho de renovação à 
altura.

Um descaso tamanho, que 
fica até difícil saber quem foi 
a última grande revelação.

Ah, mas e o pessoal da in-
ternet, do YouTube? Sim, 
cadê esse pessoal? E qual a 
sua relevância, em um uni-
verso que já teve Chico Any-
sio, Jô Soares, Costinha, Go-
lias e tantos outros?

Cininha lembrou, ainda, e 
com propriedade que “o hu-
mor não vive só do factual”. 
“Tem assuntos e persona-
gens que são existentes há 
séculos. Só muda a época e o 
figurino.”

No seu entendimento o 
descompromisso com o riso, 
na Globo e em todos os lu-

gares, não está diretamente 
ligado aos recentes episódios 
de compliance, mas “talvez o 
desconhecimento do gênero 
possa ser o motivo”.

Nessa conta, então, os ro-
teiristas têm que ser incluí-
dos. Qual a parcela de culpa 
deles em todo esse cenário? 
Até porque, há muitos poucos 
dedicando-se somente a isso. 
Falta renovação também? 

Cininha, sobrinha de Chico 
Anysio, trabalhou 32 anos na 
Globo e, após deixar o canal, 
voltou-se para trabalhos por 
obra, como a série “O Coro”, 
do Disney+.

TV Tudo
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Estevam Avellar

Para ex-diretora da Globo, 
drama do humor também 
passa pela renovação

Drama

O fato é, e para alguns é com-
plicado encarar, que a televisão 
como um todo, no caso do humor, 
perdeu completamente a mão.

Os programas do gênero dei-
xaram de existir por absoluta 
falta de saber fazer.

 Olha o exemplo

 No ano passado, a Band, até 
com a melhor das intenções, de-
cidiu produzir um sitcom. Mon-
tou até um elenco dos melhores.

Mas se esqueceu de que pare 
isso seria necessário ter alguém 
do ramo escrevendo e outros na 
retaguarda. Resultado: durou 
pouco. Saiu do ar melancolica-
mente.

 Empurra-empurra

 O que se observa, em todo 
esse curioso cenário, é que nin-
guém quer assumir a respon-
sabilidade de nada.

Os que se julgam especialista 
na matéria jogam a culpa nas 
TVs que não investem. Já as 
TVs entendem que esses espe-
cialistas não existem. Não sa-
bem fazer.

 Tortaiada

 Alguém consegue explicar 
por que a Globo não providen-
ciou toalhas para o pessoal do 
“BBB” no Jogo da Discórdia?

E com aquele piso escorrega-
dio, então, alguém poderia até 
se machucar. Quando for assim, 
pede um socorro pro “Domingo 
Legal” do SBT. Em se tratando 
disso, são especialistas. Não 

tem ninguém melhor.

Pediu a palavra

 Em letras de forma, Otavia-
no Costa informou que o seu 
contrato com o SBT/Discovery, 
de apenas três meses, foi só 
para apresentar a competição 
de culinária “Cozinhe se Puder 
- Mestres da Sabotagem”, exi-
bido no ano passado.

Mas parou por aí. Atualmente 
não tem compromisso com ne-
nhuma TV.

 É notícia

 Kennedy Alencar (re)estreia 
o “É Notícia” nesta quinta-feira, 
às 23h15, na Rede TV!. A partir 
das edições seguintes, entrará 
sempre às 23h45.

Programa de entrevistas com 
personalidades de destaque 
em suas áreas de atuação: eco-
nomia, política, saúde e cultura.

 Comédia 

 Thati Lopes anuncia para 
breve o lançamento do seu 
novo filme, “La Situación”, ao 
lado de Natália Lage, Júlia Ra-
bello, Dudu Azevedo, entre ou-
tros.

As protagonistas buscam 
uma misteriosa herança na Ar-
gentina e encaram situações 
perigosas ao se envolverem, 
sem saber, com traficantes.

 Ao trabalho

 Miguel Coelho começa a gra-
var nesta sexta-feira participa-
ção nas próximas temporadas 
de “Reis”.

Mefibosete é o seu novo per-
sonagem. 

 Série B

 Não saiu até agora ganhador 
nenhum da Série B do Brasi-
leiro, em se tratando dos seus 
direitos de transmissão. Numa 
dessas, o processo pode até 
ser colocado meio de lado e 
ser empurrado mais um pouco, 
porque o campeonato só co-
meça daqui dois meses.

A informação é que ninguém 
chegou no mínimo exigido. Ou 
ao que a Globo vinha pagando 
– R$ 200 milhões em todas as 
mídias.

Carga total

 Normalmente as estreias na 
programação da Globo, de uns 
tempos para cá, passaram a 
acontecer em janeiro.

O “BBB”, audiência e reper-
cussão, tem muito a ver com 
isso. Mas, desta vez, o lança-
mento de uma grade mais forte 
ficou para abril.

 Não por acaso

 Em abril, por sinal, no seu 
principal horário de novelas, 
“Travessia” vai chegar ao fim e 
já está prometida a estreia de 
um novo trabalho de Walcyr 
Carrasco.

Além disso, filmes do “Tela 
Quente”, séries especiais do 
“JN”, entre muitos outros. O 
problema é saber como a ar-
rastada “Travessia”, que não 
vem bem, vai chegar até lá.

 Musa

 De férias na Globo após o 
trabalho em “Cara e Coragem”, 
Paolla Oliveira agora é só Car-
naval. A atriz será a nova musa 
do Camarote Arpoador, anun-
ciado como maior espaço pri-
vado da Sapucaí.

Paolla que também vai ocu-
par o posto de rainha da Gran-
de Rio pela quinta vez.
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Manaus, quarta-feira 1 de fevereiro de 2023

TRABALHO
Ofereço-me para trabalhar como motoqueiro, possuo condução própria, 
sou habilitado A-B. Fone (92) 99608 - 2646

Idelvando Raimundo dos Santos

O Facebook 
do Portal

Em Tempo
está de
cara nova. 
Acesse!

acesse tambem 
pelo qr code!

@portalemtempo


